
В школах введут новый предмет «Основы безопасности и защиты Родины», сообщил 
министр просвещения Сергей Кравцов. Его будут преподавать в 8–11-х классах час в неделю. 
Усилят военную подготовку, дети будут изучать вопросы информационной безопасности.
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Издается 
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В 1973 году 
награждена орденом 
Трудового Красного 

Знамени

Активной молодежи 
становится больше
Вчера президент РФ 
Владимир Путин (на фото)
принял участие в съезде 
Российского движения 
детей и молодежи «Движе-
ние первых», ко-
торый проходит 
на выставке-
форуме «Россия» 
на ВДНХ.

В начале меропри-
ятия глава государ-
ства вместе с деть-
ми из «Движения 
первых» спел гимн России. 
Затем президент страны от-
метил, что количество участ-
ников движения детей и мо-
лодежи ежегодно растет. 
— Огромный отряд из трех 
тысяч человек приехал в Мо-
скву. А всего в «Движении пер-
вых» за короткий срок уже 
4,7 — почти 5 миллионов че-
ловек, — отметил Путин. 

Глава РФ также сообщил, что 
ко Дню народного единства 
ребята из РДДМ высадили два 
миллиона деревьев, собрали 
около 400 тысяч книг и пере-

дали их сверстни-
кам на Донбасс 
и в Новороссию.
— Три миллиона 
писем направили 
нашим бойцам на 
передовую — лю-
дям, которые себя 
не жалеют, не ща-
дят себя, защищая 

интересы Родины в рамках 
спецоперации, — добавил 
Владимир Путин. 
Помимо этого, президент Рос-
сии вчера учредил орден «За 
доблестный труд» —  им будут 
награждать россиян за боль-
шие заслуги в трудовой дея-
тельности.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

Ежедневный деловой выпуск  Weekend

главная тема

Властелины воздуха. 
Промышленность наращивает 
выпуск боевых дронов, 
разрабатывает новые модели ➔ СТР. 5

события и комментарии

Битва с коварной болезнью. За пять 
лет онкологическое направление 
медицины сделало громадный 
шаг вперед ➔ СТР. 6

гайд-парк

Очень спорное кино. Новый фильм 
«Мастер и Маргарита» ругают 
больше прочих, но его кассовые 
сборы бьют рекорды ➔ СТР. 7

vm.ru

Единый государственный эк-
замен (ЕГЭ) — серьезное ис-
пытание для каждого школь-
ника. Ведь от его результатов 
зависит, сможет ли выпуск-
ник поступить в университет 
мечты, получить профессию 
и в будущем заниматься лю-
бимым делом. 
Чтобы процесс подготовки 
к итоговому экзамену стал бо-
лее эффективен, в прошлом 
учебном году в школах Мо-
сквы впервые проводились 
специальные практикумы. 
Суть нововведения состоит 
в том, что до февраля ученики 
11-х классов изучают основ-
ную школьную программу, 
а уже во втором полугодии 
распределяются на неболь-
шие группы по тем предме-
там, которые они будут сда-
вать на ЕГЭ. 
— Так гораздо удобнее и са-
мим ребятам, и педагогам, — 
считает директор школы № 56 
имени академика В. А. Легасо-
ва Жанна Садовникова. — 
Ведь кому-то не нужна для по-
ступления физика, зато требу-
ется углубленная подготовка 
по химии и литературе. В ито-
ге в небольших группах зани-

маются ученики, которые мо-
тивированы сдать конкрет-
ный выбранный предмет на 
высокий балл. 
Жанна Садовникова также от-
метила, что ведут занятия 
учителя, выпускники которых 
каждый год демонстрируют 
высокие результаты на ЕГЭ 
и поступают в ведущие вузы 
страны. Кроме того, педагоги 
перед началом учебного года 
прошли дополнительную под-
готовку и регулярно повыша-
ют свою квалификацию. 

Углубленное изучение
Пилотный проект в прошлом 
году показал хорошие резуль-
таты — количество 100-балль-
ников выросло, а количество 
ребят, плохо сдавших экзаме-
ны, заметно сократилось. 
— Поэтому с этого года было 
увеличено число школ в про-
екте. Теперь их 450, — сооб-
щили в Комплексе социально-
го развития Москвы. 
Второй год подряд формат 
практикумов реализуется 
в школе № 56. Вчера в 11-х 
классах там прошли первые 

в этом учебном году занятия 
в небольших группах. Ребята 
изучали химию, физику и ма-
тематику.
— Сегодня мы будем изучать 
постоянную Планка и прово-
дить эксперимент по получе-
нию ее числового значе-
ния, — рассказывает учитель 
физики Сергей Малов, обра-

щаясь к школьникам. — А за-
тем будем разбирать типовые 
задачи ЕГЭ и отрабатывать их 
решение.
Объяснив ученикам теорию, 
педагог перешел к практике. 
Сергей Малов вызвал к доске 
11-классницу Арину Кондако-
ву, вместе с которой с помо-
щью специального прибора 
провел опыт по определению 
постоянной Планка. Для этого 
нужно зафиксировать запира-
ющее напряжение для раз-
личных частот и длин волн. 
— Первая длина волны, кото-
рую будем использовать, — 
светофильтр 635 наноме-
тров, — поясняет педагог. 
Задача Арины — отрегулиро-
вать ток цепи так, чтобы он 
был равен нулю. С этим она 
справляется на «отлично». 
— Этот опыт помогает лучше 
разобраться и наглядно уви-
деть, что такое фотоэффект, 
почему он происходит, и экс-
периментально изучить фор-
мулу, которая была предложе-
на Эйнштейном для объясне-
ния фотоэлектрического эф-
фекта, — пояснил учитель 

физики. 
Арина Кондакова 
будет сдавать ЕГЭ 
по физике, инфор-
матике и профиль-
ной математике, 
а в будущем пла-
нирует связать 
свою жизнь с нау-
кой. Любовь к фи-
зике у Арины осо-
бенная, ведь ее 
дедушка раньше 
преподавал этот 
предмет. 

— Практикумы — отличная 
идея, — считает школьни-
ца. — Мы уже в том возрасте, 
когда можем делать осознан-
ный выбор профессии, в ко-
торой хотим развиваться 
дальше. А углубленное изуче-
ние предметов, которые 
я сдаю на ЕГЭ, уверена, помо-
жет мне лучше подготовиться 

и сдать экзамены на более вы-
сокий балл. 

Опытным путем
В соседнем кабинете учащие-
ся ставят химические опыты. 
Учитель Ольга Александрова 
второй год ведет практикумы 
для 11-х классов. 
— Результаты моих выпускни-
ков после внедрения нового 
формата обучения значитель-
но выросли. А это главный по-
казатель эффективности фор-
мата подготовки,  — рассказа-
ла она. 
Мария Гужева будет сдавать 
ЕГЭ по химии и биологии. Де-
вушка хочет поступить в Пер-
вый Московский государ-
ственный медицинский уни-
верситет им. Сеченова. 
— Мне нравится педиатрия, 
а если конкретнее, то детская 
нейрохирургия, — подели-
лась школьница. 
Вместе с другими ребятами 
в ее небольшой группе на пер-

вом практикуме она исследо-
вала гидролиз, определяла 
среду в растворах веществ.
— Это как раз одно из заданий 
на ЕГЭ, — пояснила она. — Те-
перь мне будет проще его вы-
полнить на экзамене.

Результаты улучшаются
Такой формат подготовки 
к ЕГЭ — это один из немногих 
проектов, который поддержа-
ли все участники процесса — 
и родители, и дети, и учителя. 
А реальным опытом с «ВМ» 
поделился студент юридиче-
ского факультета МГУ им. Ло-
моносова Булат Саляхов, ко-
торый окончил 56-ю школу 
в прошлом году. 
— Результат я увидел уже 
в апреле на втором пробном 
экзамене, — рассказал он. — 
По сравнению с пробником 
в декабре я смог решить гораз-
до больше заданий. А на ито-
говой аттестации написал 
еще лучше, благодаря чему 
поступил в престижный уни-
верситет.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Открылся первый магазин 
столичных товаров
Вчера в столице открылся 
флагманский магазин проек-
та «Сделано в Москве». Кор-
респондентам «ВМ» посчаст-
ливилось стать его первыми 
посетителями. 

Первый магазин, где участни-
ки проекта «Сделано в Мо-
скве» представили различные 
товары собственного произ-
водства, распахнул свои две-
ри в инновационном кластере 
«Ломоносов» по адресу: Ра-
менский бульвар, 1.
День открытия флагманского 
пространства стал новой точ-
кой отсчета в истории проек-
та, который направлен на под-
держку локальных брендов 
и реализуется правительством 
Москвы с осени 2022 года. 
— Начал свою работу первый 
офлайн-магазин. У жителей 
и гостей нашего города те-
перь есть прекрасная возмож-
ность прийти и познакомить-
ся с его ассортиментом, — от-
метила заместитель началь-
ника управления проектной 
деятельности команды «Сде-
лано в Москве» Лолита Сайду-
лаева. — Это значимый шаг 
и полноценный этап в части 
масштабирования проекта 
и повышения узнаваемости 
наших локальных предприни-
мателей. 
На стеллажах новой торговой 
площадки разместились изде-
лия из дерева, необычная ке-
рамика, селективные арома-
ты для дома, уходовая косме-
тика для женщин и авторские 

шали, платки, головные убо-
ры и другие стильные аксессу-
ары московских дизайнеров.  
— Мы с удовольствием стали 
участниками проекта «Сдела-
но в Москве», — говорит пред-
ставитель компании по изго-
товлению аксессуаров из кожи 
Владислав Алтамонов. — За-
рубежные марки заполонили 
все магазины, русских брен-
дов не знает никто, а в столице 
очень много талантливых ди-
зайнеров, которые делают 
красивые и практичные вещи.  
Например, наша компания 
уже более десяти лет занима-
ется изготовлением аксессуа-
ров из кожи — дорожные и по-
ясные сумки, ключницы, пор-
тмоне. Это модные минимали-
стичные высококачественные 
изделия с отличной фурниту-
рой. К слову, каждое наше из-
делие носит название рек. Вот, 
к примеру, рюкзак «Дунай» 
или сумка через плечо «Нил». 
Также Владислав Алтамонов 
добавил, что «Сделано в Мо-
скве» — это действительно 
нужная площадка как для 
участников проекта, так и для 
тех людей, кто готов поддер-
жать отечественного произво-
дителя. 
Московские дизайнеры, кото-
рые присутствовали на от-
крытии магазина, единоглас-
но отмечают, что теперь все, 
что они производят, здесь, 
в магазине, можно хорошо 
рассмотреть, подержать в ру-
ках и примерить к своему 
образу. 

Концепция флагманского ма-
газина продумана до мельчай-
ших подробностей и удобна 
для покупателя. Помимо при-
обретения сувенирной про-
дукции здесь же можно полно-
стью обновить свой гардероб. 
В широком ассортименте ди-
зайнеры представили как 
классическую линейку одеж-
ды, так и современные яркие 
спортивные модели. 
Как отмечает дизайнер Люд-
мила Малюкова, ее мечта — 
одеть московских женщин 
красиво и элегантно, 
— Я отдаю предпочтение 
классике. Моя коллекция 
одежды — это классический 
крой, высококачественные 
материалы и спокойная цве-
товая гамма, которую, думаю, 
по достоинству оценят жи-
тельницы столицы, — гово-
рит Людмила Малюкова . 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Торги позволяют 
снизить затраты
Предприниматели могут по-
лучить в аренду городские 
объекты, приняв участие 
в электронных 
торгах. Об этом 
вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин 
(на фото) сооб-
щил в соцсетях.

Информация об 
актуальных аукци-
онах публикуется 
на портале investmoscow.ru. 
Предприниматели могут не 
только посмотреть фото и со-
вершить 3D-тур по объектам, 
но и записаться на осмотры, 
которые проходят офлайн.
— Раздел «Имущество от горо-
да» обновляется ежеднев-
но, — рассказал Сергей Собя-
нин. — Сейчас там больше 
трех тысяч лотов. Участие 
в торгах и подписание догово-
ра проходят онлайн.

В прошлом году на аукционах 
реализовали около 2,6 тыся-
чи бизнес-объектов. В основ-

ном это коммерче-
ские помещения 
и здания. Также 
предпринимате-
лям интересны ки-
оски, постоматы 
и другие нестацио-
нарные торговые 
объекты.
— Участие в торгах 

позволяет открыть их с мини-
мальными вложениями, — 
уточнил Собянин.
Кроме того, город предостав-
ляет в аренду земельные 
участки под строительство 
магазинов, кафе, спортивных 
центров и других объектов.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Нацелены на результат
Правительство Москвы внедрило новый стандарт 
подготовки старшеклассников к выпускным экзаменам

1 февраля. Участница проекта «Сделано в Москве» Николь Косенко в день открытия магазина 
представила собственный косметический бренд 

1 февраля. Ученица 11-го класса школы № 56 имени академика В.А. Легасова Арина Кондакова на практикуме по физике с помощью специального прибора провела
опыт по определению постоянной Планка — это поможет ей лучше понять, что такое фотоэффект, и успешно решить задание на ЕГЭ на эту тему

Занятия 
проходят 
в группах, дети 
распределены 
по уровню знаний
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ДРУГИЕ СООБЩЕНИЯ МЭРА 
МОСКВЫ ➔ СТР. 2

Вчера в москов-
ских школах 
стартовала под-
готовка к Едино-
му госэкзамену. 
«ВМ» побывала 
на занятиях 
11-х классов 
и узнала, как 
город помогает 
ученикам дости-
гать успеха. 

образование

НАТАЛЬЯ СЕРГУНИНА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ

Свою продукцию во флагман-
ском магазине представили 
больше 20 московских пред-
принимателей.
Жители и гости города могут 
приобрести здесь одежду, 
аксессуары, декор для дома, 
игрушки и сувениры — всего 
порядка 100 категорий това-
ров. Ассортимент будет обнов-
ляться каждый сезон. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

во столько раз 
по итогам 2023 го-
да выросла доля 
учеников, полу-
чивших 100 бал-
лов на ЕГЭ по фи-
зике. Этого уда-
лось добиться 
благодаря прак-
тикумам.

цифра

7

АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ СОЦИАЛЬНОГО 
РАЗВИТИЯ

Для наших одиннадцати клас-
сников стартует ключевой этап 
подготовки к Единому госу-
дарственному экзамену — 
практикумы. Это важная часть 
нашего проекта, направлен-
ного на успешную подготовку 
к выпускным экзаменам. Глав-
ная «фишка» этого учебного 
года — разделение ребят 
на три группы в зависимости 
от их притязаний на результа-
ты экзаменов. Это позволит 
учителям уделить больше 
внимания каждому ученику. 
Мы всегда стараемся обеспе-
чить равные возможности 
для всех школьников города.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Владимир Путин и Сергей Собянин открыли кампус легендарного университета

Утренняя пробежка заряжает бодростью на весь день 

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин открыл два корпуса 
МГТУ имени Баумана. К тор-
жественной церемонии в ре-
жиме видеоконференции 
присоединился президент 
России Владимир Путин.

Научно-исследовательский 
кампус для МГТУ имени Бау-
мана строят по поручению 
президента. Московские вла-
сти совместно с правитель-
ством России разработали 
проект, состоящий из 14 зда-
ний общей площадью 170 ты-
сяч квадратных метров.
— Чтобы понимать масштаб, 
это половина всего, что было 
построено в Бауманке за все 
десятилетия, которые суще-
ствует этот вуз, — подчеркнул 
Сергей Собянин.
Вчера открыли два здания. 
В одном из них разместили 
Исследовательский центр, ко-
торый будет заниматься ра-

кетно-космическими техно-
логиями. Во втором оборудо-
вали многофункциональный 
библиотечный корпус. До на-
чала работ по сути это было 
руинированное здание, кото-
рое отреставрировали и сде-
лали максимально удобным 
для студентов.
Как напомнил мэр, ранее 
в МГТУ имени Баумана уже 
открыли Инжиниринговый 
центр наземных транспортно-
технологических систем, 
Центр биомедицинских си-
стем и многофункциональ-
ный научно-образовательный 
корпус. Последний объеди-
нил больше 20 научных лабо-
раторий. Кроме того, отре-
ставрировали здание, в кото-
ром открыли «Дворец тех-
нологий», где планируют 
проводить образовательные 
и научные мероприятия.
— Общежитие, в котором мы 
находимся, звучит очень ути-
литарно, но это уникальное 
архитектурное сооружение, 
которое украсит не только Ба-
уманку, но и город в целом, — 
сказал Собянин и уточнил, 

что объект введут в эксплуата-
цию до конца года.

Стройка продолжается
Еще несколько корпусов пла-
нируют открыть к новому 

учебному году. Это хаб 
«Конгресс-центр», культурно-
досуговый центр и много-
функциональный комплекс 
«Квантум-парк». Последний 
объект состоит из нескольких 

блоков, которые займут фе-
деральный испытательный 
центр и различные кластеры.
— Владимир Владимирович, 
хотим со студентами, ректо-
ром вуза пригласить вас 1 сен-

тября в Бауманку, чтобы вме-
сте открыть эти замечатель-
ные здания, — обратился 
к президенту мэр столицы.
Владимир Путин выразил 
уверенность, что настоя-

щим и будущим студентам 
понравится новая инфра-
структура. 

Новая дорога
Также вчера в соцсетях Сергей 
Собянин сделал несколько пу-
бликаций. В одной из них он 
сообщил, что участок трассы 
Солнцево — Бутово — Вар-
шавское шоссе от станции ме-
тро «Коммунарка» до улицы 
Поляны готов больше чем на-
половину. Всего строители 
сдадут 28 километров дорог.
— С открытием этой дороги 
улучшится транспортная до-
ступность поселения Сосен-
ское и района Южное Буто-
во, — написал мэр. — Появит-
ся связь между Калужским 
шоссе и улицей Поляны, сни-
зится транспортная нагрузка 
на МКАД, Калужское шоссе 
и прилегающие улицы.
Сейчас рабочие обустраива-
ют дорожное полотно, пере-
кладывают инженерные ком-
муникации и строят пешеход-
ные переходы. Параллельно 
проектируют путепровод 
и четыре улицы. Запуск участ-

ка от метро «Коммунарка» до 
улицы Поляны запланирован 
на 2026 год.

Развиваем центры госуслуг
В прошлом году в столице 
привели в порядок 28 офисов 
«Мои документы». Так, в райо-
не Москворечье-Сабурово ка-
питально отремонтировали 
здание центра госуслуг.
— Теперь там просторные ка-
бинеты, места для посетите-
лей, игровой уголок для де-
тей, — поделился в соцсетях 
Собянин. — Есть терминалы 
самообслуживания.
В районе Кунцево открыли 
флагманский офис «Моих до-
кументов». Он находится 
в торгово-развлекательном 
центре на Ярцевской улице.
— В интерьере есть интерес-
ный акцент: помещение 
оформлено в стиле художни-
ка-абстракциониста Василия 
Кандинского, — отметил мэр.
Кроме того, в городе еще 26 
офисов сделали удобными для 
маломобильных москвичей.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Заместитель начальника 
Мосжилинспекции Евгений 
Селиверстов рассказал 
«ВМ», как проходит его ра-
бочий день, и поделился ре-
цептом, как зарядиться бо-
дростью с утра и не растерять 
ее к вечеру. 

Как вставать рано утром, при 
этом чувствовать себя бо-
дрым да еще и успевать на 
пробежку? Заместитель на-
чальника Мосжилинспекции 
Евгений Селиверстов знает 
ответ. Каждый будний день 
начинается для него в 5 часов 
утра, а то и раньше. 
— Будильник у меня уже био-
логический, природный. На 
всякий случай, конечно, заво-
жу обычный, но за последние 
годы он, наверное, ни разу 
мне и не потребовался, — го-
ворит Евгений Селиверстов. 
Взбодриться помогает бег. Ле-
том — 30–40-минутная про-
бежка, зимой — в зависимости 
от температуры за окном. 
— Домой прибегаю в начале 
седьмого. Домочадцев стара-

юсь не будить. Завтракаю, 
одеваюсь — костюм, гал-
стук — и выдвигаюсь на рабо-
ту, — рассказывает Евгений 
Селиверстов. 
Привычка вставать так рано 
у Евгения Селиверстова еще 
со срочной службы в армии. 
Затем было много утренних 
спортивных тренировок. 
В итоге появилась полезная 
привычка, и даже будильник 
больше не нужен. 
В рабочий процесс замначаль-
ника Мосжилинспекции 
включается по пути на работу. 
— У нас есть такое понятие, 
как электронный документо-
оборот. На планшет приходят 
поручения, я должен ознако-
миться с ними, распределить 
задачи подчиненным и уста-
новить сроки исполнения. 
Также по пути стараюсь вник-
нуть в происшествия, случив-
шиеся в городе, в общеполи-
тическую ситуацию в стра-
не, — говорит Селиверстов. 
Несмотря на руководящую 
должность, у заместителя на-
чальника Мосжилинспекции 

и полевой работы немало. Бы-
вает и так, что с утра нужно 
ехать не в рабочий кабинет, 
а на объезд жилищного фон-
да, чтобы проверить, как в до-
мах соблюдаются безопас-
ность и правила содержания. 
— Работа 50 на 50 — и каби-
нетная, и полевая. У меня 
очень большое количество го-
родских объездов. Конечно, 
удобнее проводить их во вто-
рой половине недели, когда 

и движение менее плотное. 
Можно спокойно объехать це-
лый ряд округов и районов, 
обойти дворовые террито-
рии. Получается, что первая 
половина недели организаци-
онная, вторая — организаци-
онно-разъездная, — объясня-
ет Евгений Селиверстов. 
Раньше семи часов вечера ра-
бочий день у заместителя на-
чальника Мосжилинспек-
ции столицы не заканчивает-

ся, а вот позже — очень даже 
часто. 
— Периодически провожу на 
работе выходные — дежурю, 
а еще в праздничные дни для 
служб городского хозяйства 
вводится усиленный режим 
работы, который предусма-
тривает круглосуточное де-
журство, — говорит Евгений 
Селиверстов. 
После работы Евгений Сели-
верстов любит проводить вре-
мя с семьей. 
— Моей дочери девять лет, 
она рассказывает очень много 
разных историй про школу. 
Люблю поговорить с ней, по-
делиться советом, — расска-
зывает он. 
Дочери от отца передалась 
любовь к музыке: у Евгения 
Селиверстова музыкальное 
образование по классу «удар-
ные», девочка занимается на 
фортепиано. 
— Я когда-то играл в группе, 
и до сих пор в свободное вре-
мя мы с друзьями собираемся 
на музыкальной базе и игра-
ем, — говорит Евгений Сели-
верстов. — Руки, конечно, 
уже не те, что в молодости, но 
кое-что все еще могу. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА

1 сентября 2023 года. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) пообщался со студентами МГТУ 
имени Баумана. К новому учебному году для них открыли два новых корпуса

1 февраля. Вид на одну 
из угловых сторожевых 
башен Новодевичьего 
монастыря

КРОМЕ ТОГО
Московские парки подготовили программу, которая 
пройдет с 2 по 4 февраля. Провести время с пользой 
можно в Лианозовском и Таганском парках, саду 
имени Баумана, парке «Ангарские пруды» и других 
зонах отдыха. Здесь работают катки, а по вечерам 
для гостей организуют дискотеки. В программе — за-
беги. Так, 3 февраля в парке «Кузьминки» запланиро-
ван «Забег маяков». Важный атрибут спортивного со-
бытия — экипировка красного цвета. Участники про-
бегут пять километров в комфортном для них темпе.

ОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Смело идите к своей 
заветной мечте

В московском Музее космо-
навтики стартовал второй се-
зон проекта «Герой нашего 
времени»: у посетителей есть 
уникальная возможность по-
общаться с людьми, которые 
побывали на орбите. Первым 
гостем в этом году стал кос-
монавт-испытатель Сергей 
Корсаков (на фото). «ВМ» 
воспользовалась случаем 
и узнала у него, хорошо ли 
видно Москву из иллюмина-
тора Международной косми-
ческой станции.

В профессию Сергея Корсако-
ва привела наивная детская 
мечта — отправиться к звез-
дам. Он всегда хотел стать кос-
монавтом, хотя чем старше 
становился, тем больше ему 
казалось, что это из области 
фантастики.
— Я безумно хотел в космос, 
но понятия не имел, как это 
осуществить, — признается 
Корсаков. — Думал даже стать 
космическим туристом, но 
для этого нужно заработать 
много-много денег, поэтому 
решил пойти в инженеры, де-
лать двигатели для ракет и хо-
тя бы таким вот образом при-
коснуться к космосу.
Будущий космонавт поступил 
в МГТУ имени Баумана, где, 
помимо технической специ-
альности, научился преодоле-
вать сложности и достигать 
поставленных целей, какими 
бы нереальными они ни каза-
лись. Полезные навыки, при-
обретенные в вузе, и крепкое 
здоровье помогли ему в 2012 
году пройти первый откры-
тый конкурсный отбор в от-
ряд космонавтов.
— Не бойтесь мечтать о чем-
то по-настоящему амбициоз-
ном, глобальном, — советует 
школьникам Сергей Корса-
ков. — Смело идите к своей 
мечте. Препятствия, трудно-
сти будут всегда, но не сдавай-
тесь, преодолевайте их, дер-
жите удар — и обязательно 
достигнете своей цели.
Путь от зачисления в отряд 
космонавтов до полета на 
Международную космиче-

скую станцию у Корсакова за-
нял десять лет. На орбите он 
провел 195 суток и сегодня на 
вопрос о самом ярком впечат-
лении, не задумываясь, отве-
чает — невесомость.
— Я как будто попал в свою 
естественную среду обита-
ния, — описывает первые ощу-
щения космонавт. — Неверо-
ятное чувство свободы. Слов-
но сбросил оковы притяжения 
и теперь можешь парить.
Впечатления от приобретен-
ной суперспособности усили-
вал вид из иллюминатора: 
бесконечно красивая Земля 
в окружении звезд.
— За сутки мы делали 16 обо-
ротов вокруг планеты. За весь 
полет — это тысячи витков, 
и ни разу не возникло даже 
мысли, что мне надоело на-
блюдать за Землей. Наоборот, 
на нее хотелось смотреть, смо-
треть и смотреть, — говорит 
Сергей Корсаков.
Не менее прекрасен вид из кос-
моса на Москву, особенно но-
чью, когда в городе зажигают-
ся огни — своего рода путевод-
ные звезды, которые помога-
ют космонавтам проложить 
путь к любимым местам. Для 
Сергея Корсакова это район 
Бауманки, где прошла его 
юность, Таганки, где он жил до 
переезда в Звездный городок, 
Воробьевы горы, наполнен-
ные теплыми воспоминания-
ми о первой влюбленности, 
набережные, созданные для 
бесконечных прогулок, и, ко-
нечно, космические места 
в окрестностях ВДНХ.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

ЛЮБИМЫЙ ГОРОД

1 февраля. Заместитель начальника Мосжилинспекции 
Евгений Селиверстов

Сергей Корсаков со школы 
увлекается музыкой. 
Играет на губной гармош-
ке и гитаре, которую осво-
ил сам. Незадолго до по-
лета на МКС Сергей приоб-
рел дорожную электроги-
тару, которую очень хотел 
взять с собой на орбиту. 
В итоге довольно ком-
пактный музыкальный ин-
струмент доставили ему 
на грузовом корабле. Уз-
нав, что на МКС находится 
космонавт-музыкант, рос-
сийская рок-группа 
Uma2rman предложила 
Сергею исполнить песню 
«Звезды». Так Корсаков 
принял участие в съемках 
первого музыкального 
клипа на орбите.

справка

досье
Евгений Селиверстов 
родился в Москве. 
В 2003 году он окончил 
Московский колледж 
мебельной промышлен-
ности, в 2010-м — Ин-
ститут экономики и со-
циальных отношений. 
С 2000 по 2019 год, ра-
ботая в строительных 
организациях, Евгений 
Селиверстов прошел 
путь от специалиста 
до генерального дирек-
тора. С февраля 2019 го-
да — начальник инспек-
ции по надзору за энер-
госбережением и кон-
тролю инженерных 
систем Мосжилинспек-
ции, а в ноябре назначен 
заместителем начальни-
ка ведомства. Евгений 
Селиверстов награжден 
Почетной грамотой Свя-
тейшего Патриарха Мо-
сковского и всея Руси 
Кирилла в 2017 году. 
Любимое место Евгения 
Селиверстова в Мо-
скве — парк Дружбы. 
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Москва выделила гранты 
на внедрение современ-
ных методов лечения он-
копациентов трем стацио-
нарам. Центр детской ге-
матологии и онкологии 
Морозовской больницы 
покроет затраты на поиск 
неродственного донора, 
забор и транспортировку 
костного мозга. Научно-
практический центр спе-
циализированной медпо-
мощи детям имени Вой-
но-Ясенецкого обеспечит 
работу двух своих онкоот-
делений. И городская он-
кобольница № 1 займется 
разработкой новых под-
ходов к лечению.
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Современные книги 
увлекают историей

На платформе «Город идей» 
открылась регистрация 
на участие в проекте «Москва 
читающая». «ВМ» решила 
расспросить руководителей 
столичных структур и ве-
домств: а какие книги сейчас 
читаете вы?

ВЛАДИМИР ЖИДКИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
РАЗВИТИЯ НОВЫХ ТЕРРИТОРИЙ 
МОСКВЫ

15 февраля исполнится 35 лет 
со дня вывода советских войск 
из Афганистана. Руководил 
этой уникальной операцией 
легендарный командарм, Ге-
рой Советского Союза Борис 
Громов. Когда он стал губер-
натором Московской обла-
сти, я работал под его руко-
водством в министерствах 
строительства и жилищно-
коммунального хозяйства. 
Не так давно Борис Всеволо-
дович написал и издал книгу 
«Три жизни одного человека». 
Там каждое слово написано 
лично им. Никого он не при-
влекал к созданию этой руко-
писи. Получилась интересная 
и искренняя книга. Вот ее сей-
час и читаю. Его размышле-
ния о геополитике, о нынеш-
ней ситуации на Украине, 
о поведении европейских 
и американских политиков 
очень актуальны. Так что всем 
советую.

ЕЛЕНА КОЛЕСОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО 
ДИРЕКТОРА ПО ЭКСПЛУАТАЦИИ 
ОАО АВТОБАЗА ИЛЬИНСКОЕ

Сейчас читаю с удовольстви-
ем, не поверите, «Капитал» 
Карла Маркса. Этот философ-
ский труд можно назвать осно-
воположником всех экономи-
ческих учений. И у меня к «Ка-
питалу» в первую очередь 
профессиональный интерес. 
Сейчас работаю в большой 
компании, и вопросы эконо-
мики, достижения высоких 
производственных показате-
лей стоят на первом месте. 

СТЕПАН ОРЛОВ
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

На днях встретился с прекрас-
ным рассказчиком Владими-
ром Сергеевичем Суровым, 
общественным советником 
главы управы Орехово-Бори-
сово Южное. Он свидетель 
многих славных событий уже 
далекой советской эпохи. 
Школьником он встречался 
с первым космонавтом нашей 
планеты Юрием Гагариным, 
видел Никиту Хрущева, Леони-
да Брежнева... Позже Влади-

мир Сергеевич сам поучаство-
вал в космической программе. 
Будучи сотрудником НИИ, 
разрабатывал гидравличе-
скую систему для знаменитого 
«Лунохода-1». Владимир Суров 
подарил мне книгу «От ком-
сорга Советского Союза. О де-
лах и людях Ленинского ком-
сомола», написанную бывшим 
первым секретарем ЦК ВЛКСМ 
Евгением Тяжельниковым. 
На ее страницах — увлекатель-
ный рассказ об истории 
ВЛКСМ и его политической си-
стеме. Упоминается в ней 
и о моем дедушке, поэте-фрон-
товике, орденоносце Сергее 
Орлове.

АННА АНИКИНА
ДЕПУТАТ МУНИЦИПАЛЬНОГО 
ОБРАЗОВАНИЯ ЩУКИНО

Моя настольная книга на этой 
неделе — «Я говорю — меня 
слушают». Написала ее Нина 
Зверева. Люблю проводить 
свободное время с пользой, по-
этому чаще всего выбираю для 
себя литературу, которая спо-
собствует моему развитию. 
Эта книга — прекрасный учеб-
ник по практической ритори-
ке. Она помогает наработать 
навыки публичных выступле-
ний и презентаций. Я считаю, 
современному человеку вла-
деть искусством речи важно.  

АЛИСА КУЧКАРОВА 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ГОРОДСКОЙ ВОЛОНТЕРСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ЗА ДОБРОТУ

Сейчас я читаю сразу несколь-
ко книг. Одна из них посвяще-
на нейропсихологии — «Мозг 
и душа» Криса Фрита. Мне 
очень интересно читать о воз-
можностях мозга, особенно-
стях человеческой психики. 
А в этой книге очень подробно 
описано, как нервная деятель-
ность мозга влияет на наше 
внутреннее мироощущение.
Еще одна книга, которая мне 
очень интересна, — «Мой муж 
Лев Толстой», написанная же-
ной великого русского писате-
ля Софьей Толстой. На ее про-
чтение меня вдохновила по-
становка в одном из театров, 
посвященная взаимоотноше-
ниям супругов. Благодаря этой 
биографии для меня совер-
шенно по-другому раскрылся 
писатель — я поняла, как 
сложно жить с творческим че-
ловеком, сколько невзгод пе-
режила семья и как Лев Тол-
стой, несмотря на многие тра-
гедии и неудачи, встречавшие-
ся на его творческом пути, не 
бросил свою работу. Книга 
очень тяжелая, но интересная.  
В планах также прочесть био-
графию Феликса Юсупова, ко-
торую мне подарили близкие.

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ, 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА, 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
edit@vm.ru

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ

Билет проездной, 
но не простой!
На этой неделе в продажу поступили карты «Тройка» 
с изображением маленькой панды Катюши из Москов-
ского зоопарка. Их раскупили за несколько часов. Ка-
кие еще уникальные «Тройки» ранее выпускал Депар-
тамент транспорта Москвы, узнала «ВМ».

Столичные парки, подве-
домственные Департа-
менту культуры, пригла-
шают весело и с пользой 
для здоровья провести 
выходные дни.
На катках в Лианозовском, 
Таганском парке и саду име-
ни Баумана пройдут ледовые 
дискотеки с участием мо-
сковских диджеев. На эти 
мероприятия необходимо 
приобрести билет. А вот по-
танцевать на льду бесплатно 

можно будет на катках в Ан-
гарском и Гончаровском 
парках. 

■
Для участников проекта 
«Московское долголетие»
в кинотеатре «Октябрь» 
стартовал цикл лекций 
«Москва и кино».
В рамках мероприятия 
участники узнают много ин-
тересных фактов о кинема-
тографической столице, 
а помогут им взглянуть 

на любимый город с совер-
шенно непривычной сторо-
ны научные сотрудники Му-
зея Москвы, искусствоведы 
и историки. Кроме того, 
у людей старшего возраста 
появится прекрасная воз-
можность не только попол-
нить свои знания о столице, 
но и «прогуляться» по ме-
стам съемок любимых оте-
чественных фильмов, таких 
как «Покровские ворота» 
и «Служебный роман».

■
В Москве завершен капи-
тальный ремонт домов  
с мезонинами. 
С 2015 года в столице в рам-
ках реализации программы 
капитального ремонта жило-
го фонда было обновлено 
23 таких дома. 
Одним из главных условий 
при проведении ремонтных 
работ  подобного плана яв-
ляется сохранение истори-
ческого облика здания. 

важно

Каждый год ученые обнаруживают тысячи уникальных находок

Сохранение культурного на-
следия, развитие библиотек, 
улучшение здоровья населе-
ния и увеличение продолжи-
тельности жизни — важные 
задачи, решением которых 
занимается все общество. 

Найти и сохранить
На улице Чкалова, в доме 
№ 65, реконструируется ко-
тельная жилого дома. После 
того как экскаватор вынул 
грунт на глубине больше двух 
метров, рабочие нашли в кот-
ловане кость необыкновенной 
величины. Сотрудники Пале-
онтологического института 
Академии наук СССР опреде-
лили, что рабочие откопали 
тазовую кость мамонта, кото-

рая хорошо сохранилась, так 
как лежала в речных песчаных 
отложениях. Возраст ее не ме-
нее 10–15 тысяч лет. 
3 февраля 1959 года
Давая отчет по итогам 2023 го-
да, руководитель Департамен-
та культурного наследия Мо-
сквы Алексей 
Емельянов рас-
сказал, что 
запоследние 
12 лет москов-
ские археологи 
обнаружили бо-
лее 100 000 на-
ходок. 
— Это очень ве-
сомая цифра. 
Но хочу вам ска-
зать, что работа 
археологов — это не только 
работа по обнаружению нахо-
док. Это и их камеральная об-
работка, то есть расчистка 
от грязи и реставрация, — от-
метил он.
11 декабря 2023 года

■
Эволюция библиотеки
В ряде районных библиотек 
Москвы читатели допускают-
ся к книжным полкам и могут 
сами выбрать для себя книгу. 
Новая форма обслуживания 
уже заслужила одобрение. Не-

мало хороших 
откликов на нее 
находим в кни-
ге отзывов биб-
лиотеки № 64 
имени А. П. Че-
хова Свердлов-
ского района. 
3 февраля 1959 года
Развивать биб-
лиотеки помо-
гают не только 
городские вла-

сти. На платформе «Город 
идей» на днях открылась ре-
гистрация на участие в проек-
те «Москва читающая». Горо-
жане могут предложить идеи 
для мероприятий, которые 
пройдут в библиотеках.

— Московские библиотеки 
переживают второе рожде-
ние. В рамках национального 
проекта «Культура» и про-
граммы «Развитие культурно- 
туристической среды и сохра-
нение культурного наследия» 

за несколько лет они превра-
тились из обычных книгохра-
нилищ в современные район-
ные центры интеллектуально-
го развития, — сказал мэр 
Москвы Сергей Собянин.
2 января 2024 года

■
Продлить жизнь
Проблемой долголетия заня-
ты в нашей стране ученые 
и врачи разных специально-
стей. В  Московском обществе 
испытателей природы создана 
комиссия по долголетию, куда 
вместе с именитыми учеными 
вошли молодые специалисты.
2 февраля 1958 года
В столице работает 120 цен-
тров московского долголетия.
— За год проект стал еще инте-
реснее, в него активно вклю-
чилось научное сообщество. 
Он предоставляет возможно-
сти для оздоровления, обще-
ния, самореализации и интел-
лигентного досуга старших 
москвичей. Занятия москов-
ского долголетия полезны 
для здоровья и способствуют 
профилактике возрастных из-
менений, в том числе когни-
тивных, — сообщается на сай-
те мэра Москвы.
28 января 2024 года

Главная городская газета отметила столетний юбилей, мы продолжаем рассказывать об истории «Вечерней Москвы». Продолжаем цикл публикаций, в которых на основе 
материалов разных лет попробуем выяснить, как сильно со временем изменились заботы столичного правительства, какие проблемы волновали депутатов несколько деся-
тилетий назад и какие вопросы решают народные избранники сейчас.

РЕШЕНИЯ 
ВЛАСТИ

1 января 1972 года. Сотрудники Музея истории 
и реконструкции Москвы за разбором находок археологов

наш век

Увидеть картинки из воспоминаний поэта

В Доме-музее Марины Цвета-
евой проходит выставка 
«Волшебный фонарь». 
Она напрямую связана и с од-
ноименным сборником поэта, 
и с удивительным старинным 
устройством, показывающим 
«туманные картинки». В вол-
шебном свете фонаря «ВМ» 
рассмотрела экспонаты, кото-
рые хранят истории о Цветае-
вой и ее семье.

Выставка расположилась 
в мемориальном простран-
стве — в гостевой комнате, 
которую Марина Цветаева на-
зывала «отщепенец». Она на-
ходилась за закрытыми дверя-
ми столовой и имела соб-
ственный выход в прихожую. 
Таким образом, люди, кото-
рые останавливались здесь, 
не стесняли хозяев.
— А еще это единственная из 
восьми комнат мемориальной 
квартиры с окном, выходящим 
на Борисоглебский переулок, 
где росли тополя, которые так 
нравились Марине, — добав-
ляет начальник экспозицион-
но-выставочного отдела Дома-
музея Марины Цветаевой, ку-
ратор выставки Наталья Федо-
ренко.
Сегодня здесь «гостят» книги, 
которые Марина Цветаева взя-
ла с собой, когда в 1914 году 
вместе с мужем Сергеем Эфро-
ном и двухлетней дочкой Ари-
адной въехала в дом своей 
мечты. Это были нераспродан-
ные тиражи трех ее первых по-
этических сборников: «Вечер-
ний альбом», «Волшебный фо-
нарь», «Из двух книг».
— Надо сказать, что критики 
встретили эти сборники с воо-
душевлением. Гумилев, Воло-
шин, Брюсов и многие другие 
отметили чрезвычайную под-
робность в описании быта, 
дневниковость, с которой Цве-
таева запечатлела в стихах 
своих гимназических друзей, 
маму, папу, брата и сестер, — 
рассказывает Федоренко. — 
Это были стихи, мастерские по 
форме, но такие девичьи по со-
держанию — полные милых 
мелочей.
Выставка получилась такой 
же — фундаментальной по за-
думке и легкой по исполне-
нию, собранной из множества 
симпатичных вещей-симво-
лов. Экспонаты разместили 
в шкафу-витрине, дверцы ко-
торого оформили в виде «вол-
шебных» окон. Только загляни 
в них — вмиг переместишься 
в «дивный дом в Трехпруд-
ном». Здесь прошли детство 
и юность Цветаевой. Увы, дом 
не сохранился. Но, как писала 

Цветаева, превратился в сти-
хи. Поэзия и проза Марины 
Ивановны, воспоминания ее 
сестер Анастасии и Валерии 
помогли воссоздать атмосфе-
ру, которая царила в доме их 
родителей.
— Деление на комнаты доста-
точно условное. Здесь нет до-
кументальной точности. Это, 
скорее, пространство памяти, 
вмещающее в себя все, в том 
числе разные вре-
менные пласты, — 
куратор выставки 
предлагает загля-
нуть в детскую, где 
всегда был «невоз-
можный беспоря-
док», красочно 
описанный Цвета-
евой в поэме «Ча-
родей».
Среди игрушек, 
детских книг, от-
крыток, разных 
безделушек вроде изящного 
пасхального яичка, которое 
принадлежало Анастасии Цве-
таевой, особое место в этой 
символической комнате зани-
мает тот самый волшебный 
фонарь, или laterna magica, — 
проекционный аппарат конца 
XIX века из коллекции музея 
«Огни Москвы». Свет от керо-
синовой лампы освещал сте-
клянные слайды с различны-
ми изображениями, которые 
с помощью нехитрой оптиче-
ской системы выводили на сте-
ну, экран, а иногда, чтобы 

«оживить» картинки, и на клу-
бы дыма.
— Что-то похожее Марина 
с Анастасией видели, когда бы-
ли за границей, в Уши. Но в до-
ме Цветаевых волшебного фо-
наря, довольно популярной 
в то время игрушки, судя по 
всему, не было. По крайней ме-
ре ни одна из сестер об этом 
нигде не упоминает, — уточня-
ет Наталья Федоренко. — Но 

у них была панорама. Что это 
такое — загадка.
Опираясь на воспоминания 
Анастасии Цветаевой, куратор 
выставки предположила, что, 
возможно, это был мегалето-
скоп — устройство для про-
смотра фотографий, которое 
изобрел итальянский оптик 
и фотограф Карло Понти. 
В специальный ящик помеща-
ли раскрашенные снимки, на-
печатанные на тонкой шелко-
вой бумаге. Их также подсве-
чивали лампой, и вот тут про-
исходила самая настоящая 

магия: одно и то же изображе-
ние можно было увидеть 
и днем, и ночью — в свете 
уличных фонарей.
— Анастасия Ивановна пишет, 
что мама показывала им пано-
раму редко — всего несколько 
раз в год, и для них, детей, это 
было как праздник, — говорит 
Федоренко. — Они сталкива-
лись лбами, чтобы рассмо-
треть виды Венеции, Булон-
ский лес, воздушный шар в не-
бе Тулона, Константинополь, 
Дамаск и другие «неведомые 
страны и города».
Мы же продолжаем исследо-
вать дом в Трехпрудном. За-
глядываем в комнату Марины 
Цветаевой, узнаем о героях, 
которыми она увлекалась 
и восхищалась. Знакомимся 
ближе с ее старшей сестрой Ва-
лерией, талантливым педаго-
гом и хореографом. Дальше 
соглашаемся на обед — в сто-
ловой хранится серебряная 
ложечка, которую Иван Цвета-
ев подарил дочери Марине «на 
зубок». В кабинете отца изуча-
ем экспонаты для его будущего 
Музея изящных искусств. В за-
ле «слушаем» музыку, которая 
так нравилась Марии Алексан-
дровне, матери Муси и Аси. 
А потом «поднимаемся» на 
чердак, где Марина Цветаева 
пряталась, когда прогуливала 
гимназию и писала свои пер-
вые стихи.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

24 января. Начальник экспозиционно-выставочного отдела Дома-музея Марины Цветаевой 
Наталья Федоренко приглашает посетителей на выставку «Волшебный фонарь»

НА СЕМИ 
ХОЛМАХ

Волшебный 
фонарь был 
популярной 
игрушкой

АН
Н
А 
М
АЛ

АК
М
АД

ЗЕ

По данным mos.ru, общество коллекционеров «Наше метро»

ИНТЕРЕСНЫЕ ФАКТЫ

>2500
видов «Троек» с уникальным 
дизайном выпущено

200 рублей
цена карты в кассе метро

500 000
таким тиражом была выпущена карта 
к запуску МЦК без надписи

Самая уникальная карта — подарочная 
«Тройка» президенту РФ Владимиру 
Путину на запуске МЦК в 2016 году 
с надписью «Билет № 1 на МЦК»

50 000 000 
карт «Тройка» пассажиры приобрели 
с 2013 года! Это значит, что карту могли 
получить больше трети жителей нашей страны

на 100% 
локализовано в Москве 
производство карт и чипа 
к картам

С символикой севастопольского байк-
шоу. Тираж 100 штук, в продаже ее нет

Ярко-красная карточка. 
Продавалась в кассах всего 
один день, 15 мая 2015 го-
да, когда метрополитену 
исполнилось 80 лет. 
Сейчас она стоит не менее 
5000 рублей

РЕДКИЕ ЭКЗЕМПЛЯРЫ, ТОП5

до 63
тысяч рублей могут стоить 
тематические проездные 
билеты на аукционах

10 000
экземпляров — 
стандартный тираж 
лимитированной карты

С с
ш

ас
0 рублей

у р у р

ИНТ

«Тройка» с театром 
«Кремлевский балет». 
Выдавали на закрытом 
ночном мероприятии 
в метро

Десятимиллионная 
«Тройка». 
Такая только одна: 
ее купила молодая 
мама, участница 
проекта «Активный 
гражданин» Ирина 
Махрова

6 декабря 2023 года 
к 100-летию 

«Вечерки» была вы-
пущена специальная 

«Тройка»
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20 
наборов карт «Тройка» 
с изображением малень-
кой панды Катюши раз ы г-
рывают до 7 февраля
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Освобождавший Артемовск 
боец проводит встречи с детьми
Участник специальной воен-
ной операции Сергей Чука-
нов полгода служил в зоне 
СВО и сейчас регулярно при-
нимает участие в патриоти-
ческой работе.

34-летний москвич Сергей Чу-
канов рассказывает, что после 
окончания колледжа работал 
техником на одном из веду-
щих предприятий города, где 
всегда были заказы.
— Хотя у меня не было высше-
го образования и я не был ин-
женером, но благодаря своей 
рабочей специальности имел 
много заказов и получал хоро-
шую зарплату, — рассказыва-
ет Сергей.
Но события на Украине не 
могли оставить его равнодуш-
ным. Чуканов рассказывает, 
что его прадед в годы Великой 
Отечественной войны служил 
на Украине. А дальние род-
ственники жены до сих пор 
проживают в этой стране. 
— Супруга регулярно созва-
нивалась с близкими, и мы 
знали о плачевной ситуации 
на Донбассе, один из ее род-
ственников даже погиб 
в ополчении. Его я знал хоро-
шо, поэтому горе принял как 
свое собственное, — говорит 
Сергей. — Мы долго обсужда-
ли эту ситуацию дома и реши-
ли, что я пойду устраиваться 
в частную военную компа-
нию. И жена поддержала ме-
ня, не стала отговаривать. Хо-
тя у нас двое детей. А ведь 
я мог погибнуть. Но мы пони-
мали, что на Донбассе банде-
ровцы совсем обнаглели 
и устроили беспредел.
Оформление прошло относи-
тельно быстро, и мужчина от-
правился служить. Отмечает, 
что практически все его со-
служивцы отправились на 
Донбасс сознательно, поэто-
му люди честно выполняли 
свой военный долг.
Мужчина служил почти год, 
был награжден многими ме-
далями, в том числе государ-
ственными, среди них — «За 
отвагу» за взятие Бахмута.
— Мы там все были героями: 
кто служил, поймет — это бы-
ла настоящая мясорубка, 
и с одной и с другой стороны 
сражались не на жизнь, а на 
смерть, — говорит Чуканов.
Служба окончилась после ра-
нения, когда он попал в госпи-
таль, а потом — реабилита-
ция. Во время вынужденного 
отдыха боец помогает волон-
терам плести маскировочные 
сети, а еще его супруга-педа-

гог приглашает бойца на 
встречи со школьниками.
— И я не отказываю, ведь счи-
таю, что участники боевых 
действий должны пропаган-
дировать военную службу, — 
рассказывает Сергей Чука-
нов. — Помню, как к нам 
в школу приглашали участни-
ков афганской войны, я тогда 
завидовал, что они выполня-
ли интернациональный долг. 
И думал, что, когда вырасту, 
уже не будет войн. А вышло 
так, что сам стал участником 
боевых действий.
Мужчина подчеркивает, что 
мало освободить населенные 
пункты от украинской армии: 
надо там вести пропагандист-
скую работу.
— Только сейчас осознаю, по-
чему в Советской армии были 
политработники: когда учил-
ся в школе, посмеивался, 
а сейчас, после службы, по-
нял! — говорит Сергей. — На-
циональная политика госу-
дарства должна проводиться 
повсеместно. И в первую оче-
редь это призваны делать по-
литработники.
Чуканов отмечает, что на но-
вых территориях он еще 
встречал немного людей, ко-
торые не определились, где 
им лучше: в России или на 
Украине. Там таких называют 
«ждунами». 
— И вот как раз с такими 
людьми надо работать, разъ-
яснять, склонять на свою сто-
рону. И делать это должны 
профессионалы, — уверен 
Сергей. — И такие должности 

надо делать не только в ар-
мии, но и в местных админи-
страциях.
А еще Сергей с удовольствием 
встречается с однополчана-
ми. Например, недавно посе-
тил встречу участников спец-
операции, которую устраива-
ли в Государственном музее 
А. С. Пушкина. Ее посвятили 
225-летию великого поэта. 
Для военных провели экскур-
сии, организовали концерт. 
— Такие встречи тоже нужны, 
потому что раненые бойцы не 
должны оставаться в сторо-
не, — считает Сергей Чука-
нов. — И благодаря таким ме-
роприятиям военнослужащие 
чувствуют доброе отношение 
к себе, поддержку. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

29 января. Участник спецоперации Сергей Чуканов посетил 
экскурсию в Государственном музее А. С. Пушкина

новости спецоперации

Экспертиза помогла установить погибших 
Следственный комитет РФ идентифицировал останки по-
гибших при крушении Ил-76 в Белгородской области. 
Об этом сообщили в пресс-службе ведомства. 
— Результаты проведения генетических экспертиз позво-
лили сделать однозначный вывод о принадлежности изъ-
ятых фрагментов тел шести членам экипажа, трем сотруд-
никам военной полиции и 65 украинским военнослужа-
щим, погибшим при крушении самолета в результате ата-
ки ВСУ 24 января 2024 года, — говорится в сообщении.
Также в СК пояснили, что при работе с задержанными 
украинскими военнослужащими следствие в обязатель-
ном порядке берет биологический материл для установ-
ления генетического профиля. 
— Таким образом, в распоряжении следствия имелись ге-
нетические профили всех украинских военнослужащих, 
находившихся на борту указанного самолета, — уточнили 
в ведомстве. — Всего в районе места падения судна обна-
ружили более 670 фрагментов тел погибших, а также ча-
стично сохранившиеся личные документы.
■
Выбиваем противника из укрытий 
Подразделения ВС РФ продолжают улучшать свои пози-
ции на фронте. Об этом вчера сообщил председатель дви-
жения «Мы вместе с Россией» Владимир Рогов.
— Недавнее взятие четырех опорников обеспечило воз-
можность продвижения дальше, на запад от Вербового. 
Сейчас взяты достаточно большие объемы лесопоса-
док — от 300 до 700 м перешли под наш контроль, — ска-
зал Рогов. — При этом из посадок, в которых прятались 
боевики ВСУ, они выбиты.
■
Ряды армии недруга пополняются насильственно
Украинским беженцам, скрывающимся от мобилизации
в ряды ВСУ, готовы предоставить убежище на территории 
Луганской Народной Республики. Об этом вчера заявила 
уполномоченный по правам человека в ЛНР Виктория 
Сердюкова. 
— Киев планирует дополнительно мобилизовать полмил-
лиона человек. Меры пополнения рядов ВСУ приобрели 
насильственный характер, — сообщила Сердюкова. — 
Кроме того, украинские власти обращались к европей-
ским странам с просьбой депортировать находящихся там 
украинцев для выполнения плана мобилизации. Я думаю, 
мы не то что можем предоставить политическое убежище, 
это уже происходит. 
■
Преступник получил заслуженное наказание
Донецкий суд приговорил 22-летнего бойца ВСУ Сабира 
Романовича к 26 годам колонии строгого режима за рас-
стрел троих жителей Мариуполя. Об этом вчера рассказа-
ли в пресс-службе прокуратуры Донецкой Народной Ре-
спублики.
— По данным следствия, преступление было совершено
в середине марта 2022 года в районе улицы Тополиная. 
Мужчина расстрелял из автомата троих гражданских, ко-
торые шли мимо, — отметили в пресс-службе прокурату-
ры ДНР. 

Уничтожил технику 
и солдат врага
Младший сержант Валерий 
Капичников (1) командует 
расчетом орудия и подав-
ляет позиции артиллерии 
украинских националистов. 
Во время одного из зада-
ний младший сержант ко-
ординировал огонь по на-
ступающему врагу. Несмо-
тря на ответный обстрел 
со стороны ВСУ, подразде-
ление Капичникова быстро 
сориентировалось и смени-
ло свою тактическую пози-
цию, после чего продолжи-
ло наносить огневое пора-
жение противнику. В ходе 
боя благодаря мужеству 
и профессиональным дей-
ствиям Валерия его отряд 
сумел уничтожить две за-
маскированные самоход-
ные артиллерийские уста-
новки, тем самым завоевав 
боевое превосходство 
на данном направлении. 
Затем расчет младшего 
сержанта Капичникова про-
должил шквальный об-
стрел наступавших украин-
ских радикалов и уничто-
жил еще пять боевых бро-
немашин, а также 
до 20 солдат Вооруженных 
сил Украины. Действия 
младшего сержанта Вале-
рия Капичникова и его под-
чиненных позволили отраз-
ить атаку недруга, после че-
го Российская армия смог-
ла занять более выгодные 
территориальные рубежи. 

Отразил атаку 
украинских радикалов
Сержант Сергей Фролов (2)
командует отделением 
автомобильного взвода 
ВС РФ и обеспечивает на-

ших военнослужащих 
на линии фронта всем необ-
ходимым. Во время одного 
из рейсов, после доставки 
очередного груза, Фролов 
вместе со своими подчи-
ненными вступил в ожесто-
ченный бой с отрядом укра-
инских националистов, ко-
торый пытался вернуть 
утраченные территории 
под свой контроль. Однако 
сержант Фролов молние-
носно сориентировался 
и точным огнем из БТР ско-
вал действия наступающе-
го врага. Действия Сергея 
Фролова позволили отбить 
атаку украинских радика-
лов, нанеся при этом суще-
ственный урон живой силе 
и технике противника.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

Актеры доставляют военнослужащим 
гуманитарные грузы 

Обстрелы не покидают До-
нецк и по сей день: украин-
ские националисты намерен-
но подвергают опасности жи-
телей. Так что местные стара-
ются помогать друг другу чем 
могут. И добровольцы Донец-
кого регионального отделе-
ния Всероссийского студенче-

ского корпуса спасателей 
(ВСКС) — не исключение. 
Они оперативно реагируют 
на бедствия в городе, оказы-
вая посильную помощь мир-
ным гражданам. Последним 
из них стал обстрел Калинин-
ского района, где не обошлось 
без жертв.
— Студенты-спасатели оказа-
ли допсихологическую по-
мощь гражданской жене од-
ного из погибших мужчин, — 
рассказывает руководитель 
Донецкого регионального от-
деления ВСКС Анна Артее-
ва. — Студентка Александра 
Зуева уже не в первый раз по-
могает в этом направлении, 
поэтому она до вечера остава-
лась с женщиной, пока ребята 
разбирали осколки в доме.
По словам Анны, вся миссия 
по помощи после обстрела 
у них заняла два дня.
— На второй день мы приеха-
ли в научно-исследователь-
ский центр и закрывали окна 
пленкой, а они были высокие, 

от пола до потолка. И все стек-
ла вылетели.
Добровольцы из ВСКС дежу-
рят каждый день, оперативно 
выезжая на места происше-
ствий. Но самое главное в их 
деле — не мешать специали-
стам. 
— В основном все смены про-
ходят в дневное время и толь-
ко после основной работы 
спасателей, соблюдая технику 
безопасности, насколько это 
возможно, — рассказывает 
Артеева. — Мы внимательно 
следим за соцсетями и откли-
каемся на призывы о помощи.
Всего на смене минимум семь 
человек, один — оператив-
ный дежурный, который дер-
жит связь с добровольцами из 
штаба.
— Остальные выезжают на 
место и каждые 30 минут или 
час докладывают об обстанов-
ке, — говорит Анна Артее-
ва. — Если происходит внеш-
татная ситуация, мы сразу ре-
агируем.

Она отмечает, что таких ситу-
аций бывает совсем мало, но 
они есть.
— Летом были массированные 
обстрелы Червоногвардейско-
го района Макеевки, — вспо-
минает Анна. — Ребята были 
уже на месте, и вдруг произо-
шел повторный обстрел. Благо 
они среагировали четко, так 
что никто не пострадал.
Студенты серьезно готови-
лись в Москве, прежде чем 
вступить в ряды спасателей.
— Наши ребята не медики, но 
доврачебную помощь они 
смогут оказать, — говорит Ан-
на. — У каждого есть аптечка, 
а у некоторых — медицин-
ский рюкзак, чтобы сразу по-
мочь нескольким людям.
По ее словам, Донецк все еще 
обстреливается, и сложно 
определить, где тыл, а где 
фронт.
— Калининский всегда счи-
тался тыловым районом, но 
по нему также «прилета-
ет», — отмечает она.

Но, по мнению Анны, самые 
обстреливаемые районы — 
Куйбышевский и Петровский, 
Червоногвардейский район 
Макеевки и Горловка. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Студенты ликвидируют 
последствия обстрелов

Студенты-спаса-
тели вместе с мо-
лодежным кры-
лом Народного 
фронта помогли 
ликвидировать 
последствия уда-
ра по Калинин-
скому району До-
нецка.

доброе дело

29 января. Доброволец и активист, вступивший в Донецкое региональное отделение ВСКС в числе первых, Игорь Цуприк помогает ликвидировать последствия 
обстрелов — заклеивает выбитые стекла пленкой. Перед тем как приступить к работе в родном городе, он прошел обучение в Москве

НИКОЛАЙ КОВАЛЕВ
ПРЕДСТАВИТЕЛЬ МОЛОДЕЖНОГО 
КРЫЛА НАРОДНОГО ФРОНТА
Мы всегда оперативно приез-
жаем на обстрелянные места 
нашего города. Начина-
ем оказывать первую меди-
цинскую помощь пострадав-
шим, успокаиваем людей, от-
водя их в более безопасное 
место. Далее по необходимо-
сти помогаем сотрудникам 
МЧС в разборе завалов и из-
влечении из-под них постра-
давших. Мы также привозим 
гуманитарную помощь, помо-
гаем в выгрузках, загрузках, 
выдачах гуманитарного груза 
для наших бойцов. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

1

2

Вчера после очередного 
спектакля актер Василий 
Щипицын отправился в зону 
специальной военной опе-
рации с гуманитарной по-
мощью.

В последнее время актер ездит 
в новые регионы России до-
вольно-таки часто, потому 
что считает своим долгом по-
могать нуждающимся.
— Я езжу вместе с благотвори-
тельным фондом «Актеры 
СПБ за победу», в который 
входят артисты Москвы и Пе-
тербурга. Одна из учредите-
лей нашего фонда — заслу-
женная артистка России Гали-
на Бокашевская, — рассказал 
Василий.
В последний его приезд на 
Донбасс Щипицыну вручили 
государственную медаль 
«Участник специальной воен-
ной операции». 
— Мы как рядовые актеры 
и волонтеры никогда не зна-
ем, куда отправимся. Все ре-
шают учредители фонда, а для 
нас это сюрприз, — отметил 
Щипицын. — Зачастую это 
мы узнаем только тогда, когда 
подъезжаем. Так я побывал 
в Мелитополе, в Донецке и да-
же в Мариуполе. 
Актеры и волонтеры собира-
ют гуманитарную помощь, 
вещи, еду и необходимые при-
пасы, а также заезжают в го-
спитали, выступают перед ра-
неными солдатами. 
— Мы постоянно поддержи-
ваем связь с военнослужащи-
ми. И они нередко просят раз-
ные необходимые орудия или 
припасы, — поделился Васи-
лий Щипицын. — В прошлый 
раз мы передали окопные све-
чи и маскировочные сети, ко-
торые изготовили самостоя-
тельно. Представьте, несколь-
ко неравнодушных актеров 
сидят все вместе и плетут их 
для бойцов! Они очень нужны 
для маскировки вооружения, 

окопов, личного состава, во-
енной техники и инженерных 
сооружений.
Сети, которые плетут арти-
сты, получаются большими: 
девять на пять метров. В снеж-
ное время года выбирают рас-
цветку «грязная зима», а сей-
час для бойцов подготовили 
сети цвета «осень». 
— А еще мы доставляли эк-
шен-камеры GoPro, везем их 
и в этот раз, — добавил Васи-
лий Щипицын. — Эти камеры 
прикрепляют к своим шлемам 
опытные штурмовики. С ни-
ми они выходят на передовую 
и записывают материал в ходе 
боя. Эти видео потом смотрят 
молодые бойцы, чтобы пони-
мать, что их может ждать на 
самом деле. Получается такой 
современный вариант учеб-
ника для новобранцев.

Добровольцы собрали и но-
вые генераторы, необходи-
мые бойцам на передовой. 
Впрочем, оказывать поддерж-
ку военнослужащим можно, 
не только отправляя большие 
гуманитарные грузы.
— Некоторые на фронт отвоз-
ят воду в качестве гумпомо-
щи, — добавляет Василий Щи-
пицын. — Бойцам действи-
тельно может не хватать мно-
гого, поэтому любая помощь 
необходима. 
Кроме новых регионов России 
ребята заехали и в Воронеж-
скую область, посетили мест-
ное летное училище, выступи-
ли перед курсантами и пооб-
щались с ними, рассказали 
молодым людям о том, как 
важно защищать Родину.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Ноябрь 2023 года. Актер Василий Щипицын читает поэму Александра Твардовского «Василий 
Теркин» перед демобилизованными бойцами СВО

Благотворительный фонд 
«Актеры СПБ за победу» 
помогает нашим бойцам, 
находящимся в госпита-
лях и в зоне боевых дей-
ствий. Его участники по-
стоянно ездят в зону спе-
циальной военной опера-
ции, поддерживают 
раненых, выступают пе-
ред ними. Волонтеры это-
го движения посещают 
зону СВО примерно раз 
в месяц. Там они старают-
ся передать гуманитарную 
помощь, а также дать на-
дежду простым жителям 
и хоть как-то скрасить их 
вечера, выступив в театре.

справка

В Центральном доме ар-
хитектора в Москве состо-
ялась премьера докумен-
тального фильма «Дон-
басс: путь к миру», авто-
ром идеи, режиссером
и продюсером является 
Николай Горнаков.
Это картина о пути станов-
ления мирной жизни, на-
лаживании связей, вос-
становлении пострадав-
ших районов. Фильм по-
священ годовщине 
возвращения ДНР и ЛНР 
в состав России.

кстати
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Невероятно, но факт. Главным оружием войны 
стала почти игрушка. Дрон, которым еще не-
давно снимали с высоты свадьбы. Теперь этот 
летающий гаджет — и разведчик, и доставщик 
военных грузов, и мощный ударный кулак. Рос-
сийская и украинская армии соревнуются: кто 
лучше воюет с беспилотниками. Почему это 
произошло? 
— Дело в техническом прогрессе. Когда стало 
ясно, что БПЛА может нести на войне сразу не-
сколько функций, его начали улучшать, сосредо-
точив в  направлении беспилотников передовую 
инженерную мысль, — пояснил военный экс-
перт, член Лиги военных дипломатов Игорь За-
белин. — Простой пример: одна из сторон пла-
нирует наступать. Для прорыва позиций про-
тивника нужно подавить его артиллерийским 
огнем, а потом выдвинуть бронетехнику в со-
провождении пехоты. Это классика. А теперь на-
чинается модернизм. Как только одна из сторон 
пытается сосредоточить для прорыва технику, ее 
тут же с помощью разведывательных дронов об-
наруживает противник. И «кроет» той же артил-
лерией, либо — если ее подавили, направляет 
в зону сосредоточения бронетехники и живой 
силы «рой» ударных БПЛА. В итоге наступление 
срывается и начинается позиционная война — 
на месяцы и даже на годы. Потому что нужно ре-
шать вопрос подавления беспилотников против-
ника. Например, с помощью средств РЭБ — ра-
диоэлектронной борьбы.
Как пояснил эксперт, настоящим прорывом 
стали FPV-дроны. Ими можно управлять с по-
мощью специальных очков. Пилот, сидя в удоб-
ном месте, далеко от передовой, видит все, что 
происходит вокруг дрона, — как будто находит-
ся внутри него. Он может контролировать дви-
жения дрона, основываясь на получаемой в ре-
жиме реального времени видеоинформации. 
FPV-дроны оснащены специальными средства-
ми для подвеса боеприпасов, используют защи-
щенные каналы связи и устойчивы к воздей-
ствию средств РЭБ противника.
— Простой пример. Идет колонна танков. Опе-
ратор FPV-дрона выравнивает полет беспилот-
ника по маршруту движения техники. Затем 
наносит удар в заднюю часть танка, где нахо-
дится двигатель. Все, танк выбыл из строя, и не 
факт, что выжил экипаж, — пояснил Игорь За-
белин. 
При этом, как пояснил эксперт, ударный FPV-
дрон может стоить от 100 до 150 тысяч рублей. 
А российский танк — от 100 до 200 миллионов 
рублей и даже дороже. «Армата», например, 
250 миллионов. Любой танк Abrams обходится 
не менее чем в девять миллионов долларов. По-
лучается, что «копеечный» дрон способен нане-
сти гигантский ущерб. Неудивительно, что 
«птичками» стали так активно пользоваться.

В окопе уже не спрячешься

А еще коптеры стали активно уничтожать жи-
вую силу.
— Они оказались эффективнее артиллерии. Де-
ло в том, что та все-таки бьет по площадям, от-
сюда высокий расход снарядов. Но если этот 
снаряд не прилетел точно тебе в окоп, то у тебя 
высока вероятность выжить, — пояснил воен-
ный эксперт Борис Мамаев. — Дрон же снабжен 
видеокамерой. Оператор видит сверху любое 
твое движение и сбрасывает гранату. 
Как пояснил эксперт, дроны превратили и без 
того трудную жизнь на передовой в непрерыв-
ный стресс.

— Следить за небом приходится постоянно, 
в режиме 24/7. «Кучковаться», собираясь боль-
ше двух, уже опасно: группа более заметна. 
Опасно даже просто двигаться — ты сразу по-
падаешь в поле зрения камеры дрона. А еще 
приходится постоянно спасаться от установ-
ленных на дронах тепловизорах, которые спо-
собны легко обнаружить даже замаскировав-
шегося бойца, — рассказал Борис Мамаев. 
Наши парни пытаются от установленных на 
дронах «теплаков» прятаться. Летом, напри-
мер, плетут циновки из камыша, блокирующие 
тепловой след человека. Правда, при контакте 
через 25–30 минут она нагреется, и человека 
будет видно. Но если держать на расстоянии от 
тела — маскировка работает довольно долго. 
А еще в аптечке военного медика можно найти 
так называемое космическое одеяло. Оно со-
храняет нормальную температуру тела. Летом 
не дает перегреться, а зимой не замерзнуть. 
И тоже спасает от «теплака». Кто-то даже уму-
дряется делать костюм из трех слоев: полиэти-
лена, пищевой фольги и пленки.
Увы, это не всегда помогает, и с дронами порой 
приходится воевать, как на дуэли. В январе ин-
тернет взорвало видео, на котором наш боец 
сумел переиграть оператора вражеского FVP-
дрона. Беспилотник летел прямо на него, но 
парень не испугался, не побежал, а ловко от-
стреливался и затем эффектно увернулся от 
беспилотника. 

Президент России Владимир Путин призвал опережать противника в вопросах изготовления разведывательных и ударных беспилотников. Об этом он заявил 
на встрече с предпринимателями — изготовителями дронов. По данным Минобороны, в 2024 году наша армия получит несколько типов новейших беспилотников, 

среди которых «Охотник», «Орион», «Ласточка», а также усовершенствованные версии FPV-дронов «Упырь» и «Русак». Почему беспилотники вдруг стали так важны? 

24 января. Донецк. Военнослужащие инженерного подразделения первого армейского корпуса ВС России отрабатывают действия тактической саперной группы по атаке на позиции противника с использованием БПЛА

«Птички» стали успешно заменять артиллерию и даже отчасти авиацию

Война дронов

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Идет битва высоких 
технологий 

Дроны — технология 
не такая уж новая. Она 
начала применяться 
ровно за 40 лет до на-
чала СВО — армией 
Израиля в 1982 году. 
Очень активно приме-
няли дроны — разве-
дывательные, удар-
ные и транспортные — 

американские войска, стоявшие в Афгани-
стане до 2022 года. С помощью дронов 
американцы, старающиеся не покидать 
баз, пытались бороться с моджахедами. 
Что у них вышло — мы знаем. Ничего. 
Дроны активно применялись и в сирий-
ском конфликте, причем всеми его сторо-
нами. Их освоили даже террористы. По-
том дроны были активно задействованы 
в конфликте Армении и Азербайджана 
в 2020 году. Широкое их использование 
на Украине связано с несколькими факто-
рами. Первый и главный: огромен сам те-
атр военных действий. Чем больше линия 
боевого соприкосновения, тем больше 
вооружений надо. И дронов — в том чис-

ле. Второй фактор — 
конфликт идет между 
двумя сторонами, об-
ладающими макси-
мальными, самыми 
широкими в мире ком-
петенциями в сфере 
военных техноло-
гий — Россией и кол-
лективным Западом. 
Разумеется, в этом 
конфликте применя-
ются наиболее пере-
довые технологии. Бо-
лее того — они совер-
шенствуются. Так 

и должно быть. Третий момент: военно-
служащий, его жизнь становится все 
большей ценностью. Сейчас ведь уже 
не воюют миллионы против миллионов. 
Сотни тысяч погибли — тут же набрали 
новых. Дроны дают возможность в какой-
то мере воевать дистанционно, позволяя 
жизнь своих бойцов сохранить, а живую 
силу противника — уничтожить. Так что 
технологии их применения и дальше бу-
дут совершенствоваться. Особенно если 
учесть, что научно-технический прогресс 
развивается и есть люди, способные усо-
вершенствовать как сами дроны, так и си-
стему защиты от этого оружия.

мнение

ИВАН 
КОНОВАЛОВ
ВОЕННЫЙ 
ЭКСПЕРТ

«Советский Союз добился успеха во Второй 
мировой войне, сумев, несмотря на потери, 
сохранить и нарастить промышленный по-
тенциал для производства огромного ко-
личества военной техники. Нечто подобное 
мы наблюдаем сейчас, — отмечает журнал 
Forbes. — Сторона, которая произведет 
больше FPV-дронов и быстрее всех уничто-
жит силы противника, может оказаться 
победителем. Объемы производства 
 FPV-дронов в России уже превысили тыся-
чу в день. В то время как ВСУ используют та-
кие дроны в основном для ударов по техни-
ке и артиллерии, Вооруженные силы Рос-
сии могут себе позволить применять их 
для ударов по личному составу противника. 
Мы видим все более активное участие Ми-
нистерства обороны: солдаты проходят 
подготовку, по всей стране открывается 
больше школ пилотирования FPV-дронов, 
военные определенно заинтересованы 
в продолжении этого процесса».

кстати
Новый вид терроризма

Прилеты украинских БПЛА на территорию Рос-
сии стали уже рутиной. В Брянской и Калуж-
ской областях, Подмосковье и других регионах 
их сбивают уже «пачками». Но часть — долета-
ет и наносит ущерб. Как пояснил военный экс-
перт, генерал-майор ВВС Владимир Попов, 
Украина активно использует такие беспилот-
ники, как Ту-141 «Стриж», переоборудование 
которых велось на Харьковском авиационном 
заводе, переделанные в БПЛА зенитные ракеты 
С-200, беспилотники самолетного типа UJ-22 
Airborne, БПЛА украинского проекта «Бобер» 
и натовские Raybird-3.
— Удаляясь от оператора примерно на 120 кило-
метров, такие БПЛА обычно теряют управляе-
мость. Потом у них два варианта — либо лететь 
как обычный снаряд, либо корректироваться 
спутниковой навигацией, — пояснил Владимир 
Попов. — Лично у меня создается ощущение, что 
управляют беспилотниками все-таки не с терри-
тории Украины и не с помощью спутниковой на-
вигации. Операторы, по всей видимости, нахо-
дятся на территории России. 
По мнению эксперта, обеспечить запуск дронов 
из нашей страны вполне реально. Для этого не 
нужно контрабандным образом везти дроны 
через границу. Их компоненты вполне легаль-
но можно получить, скажем, из Китая, а потом 
собрать в гараже. С боеприпасами куда слож-
нее, но, как считает эксперт, схроны-закладки 
на нашей территории имеются.
— Бороться с терроризмом должны сотрудники 
ФСБ, и они, кстати, это довольно успешно дела-
ют, иначе прилеты дронов в Москву мы могли 
бы наблюдать ежедневно, — пояснил Игорь За-
белин. — А вот БПЛА, запущенные с Украины, 
должны сбивать средства ПВО. И это тоже дела-
ется успешно. После прилетов в «Москву-Сити», 
насколько я помню, серьезных ЧП не было. 
А вот мы беспилотниками украинцев продол-
жаем кошмарить. Хотя бы потому, что Украи-
на — меньше России, и тыл ВСУ к линии боево-
го соприкосновения намного ближе.

Перегрузить ПВО

Как пояснил эксперт, Россия уже второй год 
успешно использует «Герани» для перегрузки 
украинской системы ПВО. Иностранные воен-
ные специалисты с ним согласны. 
«Российская армия начала использовать про-
тив ВСУ новый тип ударных беспилотников — 
«Герани» с реактивным двигателем. Они лета-
ют гораздо быстрее и дальше своих собратьев 
с поршневыми двигателями, их сложнее пере-
хватить. На фоне острого дефицита зенитных 
ракет у ВСУ новый тип дронов может быть ис-
пользован для выбивания остатков украинской 
ПВО», — пишет журнал Military Watch Magazine.
По данным журнала, «Герань-3» имеет простой, 
но надежный турбореактивный двигатель, ка-
кие использовались в авиации до 1970-х. Они 
менее эффективны, чем современные турбо-
вентиляторные моторы, но куда проще, а глав-
ное — дешевле. Что для одноразовых БПЛА 
и требуется.

«Конечно, реактивный двигатель выделяет на-
много больше тепла, чем поршневой, и тепло-
вые головки наведения систем ПВО видят его 
лучше. Но серьезное истощение украинского 
арсенала зенитных ракет сводит этот риск 
к минимуму, — пишет Military Watch 
Magazine. — ВСУ уже не может себе позволить 
запускать две ракеты по одной цели, что явля-
ется нормой для ПВО. Скоростные дроны мо-
гут либо ускорить истощение запаса зенитных 
ракет, вынуждая ВСУ тратить больше боепри-
пасов на каждую «Герань», либо заставят укра-
инских зенитчиков пропускать атаки, эконо-
мя ракеты».

Щит и меч

По мнению Игоря Забелина, войну «больших 
беспилотников» Россия однозначно выигры-
вает.
— Тут сказываются и близость украинского ты-
ла — нам проще «добить до Киева», чем Киеву 
попасть своим дроном в Москву, и самостоя-
тельное производство БПЛА, и нехватка у Укра-
ины средств ПВО, — пояснил эксперт. — Что 
касается «малых» беспилотников, то у нас на 
одних участках фронта паритет, на других пре-
имущество, на третьих — превосходство ВСУ. 
Россия, надо отдать должное, с проблемой пы-
тается справиться. В зоне СВО завершилось ис-
пытание комплекса радиоэлектронной борьбы 
(РЭБ) «Сания», предназначенного для противо-
действия FPV-дронам. Об этом сообщил дирек-
тор по развитию компании 3MX Сергей Шандо-
было. 
— Устройство способно обнаруживать беспи-
лотник врага до полутора километров и выве-

сти его из строя на расстоянии в пределах кило-
метра, — пояснил эксперт. — Это расстояние 
зависит от погоды, особенностей местности 
и конструкции дрона-камикадзе. Наш ком-
плекс — короб с электронной аппаратурой и во-
семью антеннами. Он создает своего рода ку-
пол. Этот купол помогает защитить, скажем, 
танк или БТР от атак FPV-дронов со всех направ-
лений.
Военный эксперт Владислав Шурыгин считает, 
что дроны сейчас — оружие эффективное 
и мощное. Но — не вечное.
— Поскольку производство и использование 
FPV-дронов обходится относительно дешево, 
поскольку их можно сделать буквально «на ко-
ленке» самостоятельно, то подобных средств 
много у обеих сторон конфликта. Но как только 
военно-промышленный комплекс передовых 
стран освоит массовое производство эффектив-
ных средств РЭБ, опускающих «купол» помех 
над полем боя, господство FPV-дронов закон-
чится. Потому что для преодоления этих помех 
будет необходимо постоянное совершенство-
вание дронов. Они станут намного дороже, 
а значит, много их уже не произведешь.
Военный эксперт Алексей Леонков уточняет: 
Да, сейчас идет война за то, кто сумеет найти 
противодействие прежде всего кустарным дро-
нам, буквально наводнившим линию боевого 
соприкосновения. И здесь мы впереди против-
ника. У нас появилась не только «Сания» — 
средство РЭБ для боевой техники, но и тактиче-
ские малогабаритные комплексы радиоэлек-
тронной борьбы — для пехоты. Распространить 
подобные системы как можно шире, насытить 
ими войска — одна их главных задач россий-
ского ВПК. Наши бойцы должны иметь надеж-
ную защиту от целых «стай» дронов, которые 
сейчас над ними висят.

Беспилотники все 
чаще формируют 
обстановку 
на поле боя: кто 
«держит» воздух, 
тот и сильней
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Дроны, как идея, вовсе не новинка ХХI ве-
ка. Их первые прототипы появились даже 
не в ХХ, а в ХIХ веке, когда «цифра» еще 
не существовала в природе. Если говорить 
о дроне как об устройстве, которое управ-
ляется удаленно, то первым идею предста-
вил Никола Тесла (1856–1943) — амери-
канский инженер и физик-электроник, 
изобретатель в области электротехники 
и радиотехники. Ученый не просто теоре-
тизировал, а зарегистрировал патент, в ко-
тором говорилось о неком транспортном 
средстве, управляемом при помощи 
радио волн. Тесла также разработал кон-
цепцию боевых дронов, которые, как он 
считал, смогут усмирить воинственный дух 
наций и прекратить войны благодаря 
угрозе применения «безошибочной и не-
ограниченной разрушительной силы». Де-
монстрацию первого в мире радиоуправ-
ляемого дрона он провел в 1898 году, 
в пруду Мэдисон-сквер-гарден — спор-
тивном комплексе в Нью-Йорке. 

ИСТОРИЯ
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Прыжки с парашютом это 
больше, чем просто адреналин
В Национальном исследова-
тельском университете 
«МЭИ» весь февраль будет 
идти набор студентов на кур-
сы воздушно-десантной 
подготовки. Вчера корре-
спондент «ВМ» узнала, что 
будут изучать на занятиях. 

В МЭИ курсы воздушной под-
готовки проводят уже во вто-
рой раз. В прошлом году их 
посетило более 70 человек. 
Сейчас же число желающих 
значительно выросло. 
— Прием заявок мы еще не за-
вершили, но думаем, что на 
курсы запишутся более ста че-
ловек, — рассказывает серти-
фицированный инструктор 
парашютно-десантной подго-
товки, подполковник ВДВ, за-
ведующий учебной лаборато-
рией кафедры Радиотехниче-
ских систем НИУ «МЭИ» Ан-
дрей Емельянов. — Потому 
что прыжок с парашютом — 
это не просто получение адре-
налина. В этот момент чело-
век преодолевает страх, что 
позволяет в дальнейшем при-
нимать правильные решения 
без опоры на эмоции.
По словам Емельянова, воз-
душно-десантная подготовка 
студентов проходит в двух 
форматах: изучение теории 
и практика.
— Мы рассказываем историю 
парашютного спорта, о его 
первооткрывателях и изобре-
тателях, — добавляет Емелья-
нов. — В практической части 
обучения ребята проходят 
подготовку на тренажерах 
ДОСААФа России.

Сами же студенты уже очень 
ждут начала занятий. Тем 
 более что некоторые из них 
уже совершили свой первый 
прыжок. 
— Мы проходим хорошую 
подготовку перед полетом. 
Информацию впитываем на-
столько, что все действия про-
исходят механически, — рас-
сказывает студентка НИУ 
«МЭИ» Медея Чивиева. — Но 
сам полет — это что-то неопи-
суемое. 
По ее словам, после прыжка 
с парашютом на долгое время 
сохраняется чувство, что для 
человека нет ничего невоз-
можного.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

1 февраля. Инструктор Андрей Емельянов помогает надеть 
парашют студентке НИУ «МЭИ» Медее Чивиевой

ДМИТРИЙ КРАСИРОВ
СПЕЦИАЛИСТ ПО УЧЕБНО
МЕТОДИЧЕСКОЙ РАБОТЕ 
ДИРЕКЦИИ ИНСТИТУТА 
РАДИОТЕХНИКИ И ЭЛЕКТРОНИКИ 
ИМ. В. А. КОТЕЛЬНИКОВА 

Мы ведем воспитание через 
деятельность. Проходя курсы 
воздушно-десантной подго-
товки, ребята общаются меж-
ду собой, объединяются 
в группы по интересам. Это 
положительно влияет на них 
и на общество в целом. Еще 
здесь они становятся патрио-
тами, потому что узнают исто-
рию страны, знакомятся с на-
шими героями. Так они разви-
ваются не с помощью интер-
нета. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сегодня в столице оказывает-
ся комплексная медицинская 
помощь пациентам с онколо-
гическими заболеваниями на 
базе пяти якорных онкологи-
ческих клиник.
— За последние годы онколо-
гическое направление меди-
цины в Москве сделало се-
рьезный шаг вперед, — отме-
тил заместитель главного 
врача Городской клинической 
онкологической больницы 
№ 1 Сергей Партс. — Первое 
и самое основное решение, 
которое было принято мэром 
Москвы Сергеем Собяниным 
в 2019 году, — это создание 
якорных онкологических ста-
ционаров, в число которых во-
шла и наша больница.
На базе каждого из пяти 
 стационаров работают Цен-
тры амбулаторной онкологи-
ческой помощи (ЦАОП) и па-
томорфологические лабора-
тории.
— Наши ЦАОПы работают 
с 2021 года, — напомнил за-
меститель главного врача. — 
За 2023 год их посетили более 
400 тысяч пациентов.
По словам Сергея Партса, был 
разработан и принят абсолют-
но новый стандарт онкопомо-
щи в Москве. Путь пациента 
сегодня начинается с поли-
клиники, где врач в случае по-
дозрения у человека онколо-
гического диагноза проводит 
ему базовый комплекс обсле-
дований, а затем направляет 
в окружной ЦАОП.
— Здесь пациента на ресепше-
не встречают администрато-
ры, в холле также работают 
сотрудники, которые всегда 
готовы помочь записаться на 
прием, распечатать талон, 
маршрутизировать до нужно-
го кабинета, — рассказал зам-
главврача больницы.
Важно, что на протяжении 
всего процесса обследования 
и лечения применяется инди-

видуальный подход, а все сро-
ки проведения диагностики 
четко прописаны в специаль-
ном регламенте — так назы-
ваемых клиентских путях: 
этот документ доступен в том 
числе и самим пациентам. 
Также в Центре амбулаторной 

онкопомощи работают специ-
алисты-психологи.
— На первичном приеме вра-
ча-онколога проводится уточ-

няющая диагностика, а даль-
ше проводится онкологиче-
ский консилиум — на нем со-
бираются врачи нашей 
клиники разных специализа-
ций, в том числе хирурги, хи-
миотерапевты и радиотера-
певты, и обсуждают тактику 

лечения конкрет-
ного человека, — 
пояснил Сергей 
Партс.
Оснащен Центр 
амбулаторной он-
кологической по-
мощи самой совре-
менной техникой. 
Заведующая отде-
лением диагности-
ки и лечения забо-
леваний молочной 
железы и репро-
дуктивной систе-

мы Вера Диденко работает 
здесь с самого открытия.
— Это комфортное и для па-
циентов, и для врачей здание. 

Небо и земля по сравнению 
с теми условиями, что у нас 
были раньше, — отметила 
она. — Очень хорошее обору-
дование, компьютерная тех-
ника, есть все самые совре-
менные технологии. 
Подобрав наиболее эффек-
тивный протокол лечения, па-
циента направляют на госпи-
тализацию в стационар или 
же, если необходимо, прово-
дят перед хирургическим вме-
шательством лекарственную 
терапию. Сергей Партс под-
черкнул, что в хирургии на 
сегодняшний день применя-
ются самые современные ме-
тоды.
— Микрохирургия, малоин-
вазивные вмешательства с ис-
пользованием лапароскопи-
ческих технологий и многое 
другое, — поделился он.
Медицина не стоит на месте, 
и, конечно, Москва одна из 
первых внедряет самые луч-

шие и передовые инновации 
в сфере здравоохранения, 
в том числе в борьбе с онко-
логией.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Лечение онкологии вышло 
на новый уровень
В воскресенье 
отметят Всемир-
ный день борь-
бы с раковыми 
заболеваниями. 
Как в Москве 
оказывается по-
мощь людям 
с онкологией, 
узнала «ВМ».

здравоохранение

1 февраля. Заведующая отделением диагностики и лечения заболеваний молочной железы и репродуктивной системы Вера 
Диденко выполняет УЗИ-диагностику в Центре амбулаторной онкопомощи Городской онкологической больницы № 1

Врачи используют 
передовые 
методики 
и современное 
оборудование
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Капотня стала уютнейшим уголком столицы, где весной бывает много отдыхающих
Популярные видеоблогеры 
на канале «Архитектурные 
излишества» рассказали 
об особенностях района Ка-
потня. Авторская видеоэк-
скурсия по Капотне расска-
зывает о самобытности рай-
она и о роли в развитии рай-
она Московского НПЗ, 
который больше 85 лет 
снабжает столицу топливом 
и является важной частью 
инфраструктуры Москвы. 

— В Капотне живет около 
32 тысяч человек. Железнодо-
рожной платформы и стан-
ции метро тут нет, поэтому 
создается ощущение тихого 
советского городка, — рас-
сказывает один из авторов 
канала Павел Гнилорыбов. —  
О районе сложилось множе-
ство стереотипов. У многих 
этот район ассоциируется 
с Московским нефтеперера-
батывающим заводом, хотя 
здесь отнюдь не промзона, 
а очень уютно и зелено — 
много спортивных и детских 
площадок, скверов, есть 
огромный, вдоль Москвы-ре-
ки, парк. Да и завод уже не 
тот, что раньше, — он прошел 
глубокую модернизацию.

Район вырос из завода
Становление Капотни тесно 
связано с заводом, который 
появился тут в 1930-е годы. 
Шла индустриализация, стра-
не было нужно топливо, да 
и на дорогах Москвы станови-

лось все больше автомобилей. 
И в Капотне появился Москов-
ский крекинг-завод № 413, бу-
дущий нефтеперерабатываю-
щий. Все 85 лет своей истории 
завод трудился на благо горо-
да, и сейчас он обеспечивает 
более трети потребностей Мо-
сквы в топливе, поставляет 
керосин для аэропортов Мо-
сковского авиаузла. Из его би-
тума сделана каждая вторая 
дорога в городе.
У проходной МНПЗ располо-
жен городской пруд. Он имеет 
искусственное происхожде-
ние — это бывший пожарный 
водоем. Сейчас пруд играет 
роль эстетическую — в теплое 
время года здесь живут белые 
лебеди, восхищающие тури-
стов и местных жителей. 
А еще в пруду живут красноу-
хие черепахи, вылезающие 
в солнечную погоду погреться 
на берег, прилетают чайки 
и утки.
— Есть в Капотне что-то и от 
поселка художников на Соко-
ле, и от старого Курьяново, 
Кунцево, от поселка Шлюзы 
и других малоизвестных угол-
ков Москвы, — рассказывает 
блогер. Здесь даже нет деле-
ния на улицы. Вместо них — 
кварталы.
Всего их пять. В архитектур-
ном плане наиболее интере-
сен второй. Это довоенная за-
стройка. Самые, пожалуй, 
красивые в Капотне дома — 
это две четырехэтажки, вы-
строенные в 1937–1939 годах. 

Квартиры в них давали инже-
нерно-техническим работни-
кам и управленцам Москов-
ского крекинг-завода. Эти 
здания — яркий образец пере-
ходного периода в советской 
архитектуре: авангард уже 
кончился, а сталинский клас-
сицизм не начался. Поэтому 
тут нет пока барельефов, ко-
лонн, лепнины, но тяга к пом-
пезности уже заметна. И на 
фоне довоенных домов ярко 
смотрится здание 1953 года 
постройки — когда советский 
ампир, он же неоклассицизм, 
достиг своего апогея. Тут ро-
зетки в форме цветов, и даже 
рустовка — имитация камен-
ной кладки первого этажа. 
Одним словом, архитектур-
ные излишества — как их 
позднее назвал Хрущев.
Картину идеального совет-
ского городка дополняет 
сквер героев-нефтяников 
с монументом, установлен-
ным в память о 175 рабочих 
нефтеперерабатывающего 
завода, погибших на фронтах 
Великой Отечественной. 
Кстати, в руках у солдата — 
не винтовка, как может пока-
заться, а багор — вполне мир-
ный инструмент, использую-
щийся в нефтедобыче. Этот 
памятник восстановлен спе-
циалистами Московского 
НПЗ.

Очаг культуры
А еще в Капотне есть очень ка-
чественный Дворец культуры, 

построенный по индивиду-
альному проекту в 1972 году. 
Чего здесь только нет! Спор-
тивный и лекционный залы, 
кинозал. Здесь же строители 
предусмотрели отделение по-
чты, универмаг, столовую 
с диетическим залом и конди-
терским цехом, парикмахер-
скую, аптеку, сберкассу. 
Внешне здание выглядит ин-
тересно: здесь ленточное 
остекление, четкие ритмич-
ные фасады, геометричные 
формы.  А еще во Дворце куль-
туры есть зимний сад. У нас не 

самый теплый климат, поэто-
му посетителю так хорошо по-
сидеть под раскидистыми тро-
пическими растениями. Глав-
ный старожил здесь — фикус, 
которому уже 65 лет, его высо-
та — 15 метров, он помнит 
времена Брежнева и даже 
Хрущева! По сути Дворец 
культуры  — комбинат отды-
ха, образования и уюта.
Дворец продолжает оставать-
ся центром притяжения жите-
лей Капотни и одновременно 
ее культурной доминантой. 
Мероприятия здесь проводят-

ся регулярно. В том числе — 
в театральном зале, модерни-
зацией которого по самым со-
временным стандартам зани-
мался Московский НПЗ.  
Завод и сегодня вносит вклад 
в развитие района: продолжа-
ет программы благоустрой-
ства и озеленения, поддержи-
ваются спортивные, образо-
вательные, экологические, 
просветительские проекты.

Уникальный парк
У Капотни долгое время не 
было связи с Москвой-рекой. 

Только заболоченное про-
странство в окружении га-
ражных кооперативов. Но не-
давно здесь обустроили мно-
гоуровневую набережную по 
проекту известного архитек-
турного бюро. Теперь набе-
режная — это длинная череда 
площадок-амфитеатров, где 
можно валяться в шезлонгах 
и смотреть на воду. При этом 
доступ к реке ничто не преры-
вает. Берег — не замощен, 
природа — такая как есть. 
А еще здесь можно «возвы-
ситься» над болотом, которое 
сохранили, пустив сверху пе-
шеходную дорожку с перила-
ми. Кстати, в парке установи-
ли обновленные голубятни, 
выполненные по индивиду-
альному проекту. Конструк-
ции получились легкими 
и светлыми. Это лишний раз 
доказывает, что качественная 
архитектура может преобра-
жать любые объекты и любую 
среду.
Обустройство набережной 
возвращает нас во времена, 
когда столица была меньше, 
и трава — зеленее. А река была 
излюбленным местом отдыха 
жителей Капотни, только что 
вошедшей в состав Москвы. 
Тут устраивали пикники, заго-
рали, купались — курорт ря-
дом с домом.
— Хотя Капотня — отдален-
ная часть Москвы, это в какой-
то степени положительно вли-
яет на район, — рассказывает 
автор видеоэкскурсии. — На-

пример, многие знают здесь 
друг друга если не по имени, 
то в лицо. Родители спокойно 
отпускают детей гулять. 
А с последними преобразова-
ниями Капотня и вовсе пре-
вратилась в оазис с хорошим 
водно-зеленым каркасом. Тут 
пока нет предпосылок для по-
явления 40-этажных домов, 
поэтому мы просто погружа-
емся в образцовый моногород 
разных эпох — 1950-х, 70-х 
и т. д. Как будто коммунизм 
уже наступил — в отдельно 
взятом районе. Приезжайте 
в Капотню покормить лебе-
дей, полюбоваться гигант-
ским фикусом, познакомить-
ся с советской архитектурой 
и вдоволь нагуляться вдоль 
Москвы-реки.
НИКИТА МИРОНОВ
edit@vm.ru

20 мая 2022 года. Благоустроенные скверы Капотни особенно популярны для прогулок 
у местных жителей в теплое время года
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Один из прошлых симво-
лов Капотни — факел над 
Московским НПЗ, кото-
рый в шутку называли 
«вечным огнем», теперь 
почти не виден. В ходе 
модернизации предприя-
тия объем попутных га-
зов, которые на предпри-
ятии сжигались, резко 
уменьшился — все они 
вовлекаются в производ-
ство.

кстати

Сотрудники спецслужб показали мастерство 
при задержании опасного хакера

В Москве ФСБ задержала 
 хакера Артема Хорошилова 
по делу о DDoS-атаках 
на объекты критической ин-
формационной инфраструк-
туры России. 

Артем Хорошилов обвиняется 
по части 4 статьи 274 («Не-
правомерное воздействие на 
критическую информацион-
ную инфраструктуру Россий-
ской Федерации») УК РФ. Сей-
час он содержится под стра-
жей в следственном изолято-
ре «Лефортово».
— Дело в том, что информаци-
онная война рассматривается 
в двух аспектах — информаци-
онно-психологические опера-
ции и информационно-техно-
тронные, то есть кибератаки 
и кибервойска, — рассказал 

военный эксперт Андрей Кош-
кин. — Киберпреступники на-
носят ущерб, атакуя критиче-
ски важные объекты, нарушая 
работу целых учреждений.
По словам Кошкина, до 2010 
года атаки были неосознан-
ные, однако позже они стали 
целенаправленными — на 
российские вузы, Министер-
ство обороны РФ.
— Хакеры наносят большой 
ущерб, и если они усиливают 
свои ресурсы в составе целой 
группы, то могут обрушить 
важные структурные объек-
ты, — рассказал Андрей Кош-
кин. — Очень важно, что 
в ФСБ есть отдел по борьбе 
с киберпреступниками, его 
специалисты как раз и работа-
ют с хакерами. И если им уда-
лось не только нейтрализо-
вать, но и задержать источ-
ник, — это высшее мастер-
ство.

Как отметил Кошкин, чем 
больше ресурс, тем обширнее 
становится кибератака на се-
рьезные объекты. 
— Если они серьезно обруши-
вают важные объекты — это 
значит, что возможно участие 
государственных ресурсов, — 
добавил Кошкин. — В случае 
если будет признано, что ата-
куют из недружественных 
стран, то будут известны и со-
общники.
Военный эксперт заявил, что 
благодаря высокой компетен-
ции спецслужб можно опреде-
лить адрес атаки.
— Хакеры, как правило, ата-
куют с каких-то островов, — 
сказал Кошкин. — Атака про-
изводится через несколько 
структур, но на каждый хи-
трый план есть люди, которые 
его разгадывают. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

громкое дело
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Врачи ЦАОПов проводят 
дистанционные консуль-
тации с пациентами. Они 
могут онлайн продлить 
пациенту действующий 
электронный рецепт 
на ряд онкологических 
и гематологических ле-
карств. Если проведенное 
в патоморфологической 
лаборатории исследова-
ние подтвердит доброка-
чественный характер опу-
холи, врачи проактивно 
позвонят пациенту.
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Почему не верю в успех 
экранизации Булгакова

Кино по-русски: выставят 
идиотом за твои же деньги Красивая история любви, 

одобренная Сатаной
Могла бы стать сказкой, 
но оказалась антиутопией

Молодежь вернется к культовому роману

Михаил Афанасьевич в принципе луч-
шие свои вещи писал долго, предпочи-
тая не заканчивать. Но «роман о дья-
воле» бьет все рекорды. Тринадцать 
лет бесконечных переписываний, 
и все равно последняя редакция — 
черновая. Дальше просто умер. 
У кинематографа нет такого запаса 
времени. Нельзя снимать одного акте-
ра в одной роли тринадцать лет. Нель-
зя отснять фильм целиком, 
забраковать его и начать 
снимать заново (пример со 
«Сталкером» не подходит, 
там брак был технический, 
а не творческий). Нельзя 
добиваться совершенства 
каждой отдельной мизанс-
цены, потому что кино — 
это бизнес. Пока ты доби-
ваешься совершенства, 
у тебя солнце уйдет и бюд-
жет кончится. 
Каждый, кто читал роман, 
знает (или хотя бы чувству-
ет), что секрет именно 
и только в языке. Язык, а не сюжет, де-
лает «Мастера и Маргариту» класси-
кой. Язык литературного произведе-
ния — это то, что в принципе не под-
дается экранизации. 
А дальше начинаются сложности. По-
нимая, что не получится экранизиро-
вать язык, создатели хватаются за диа-
логи и сюжет. Тут опять проблема, по-
тому что диалоги вне ткани книги ка-
жутся искусственными, люди так 
красиво и просто в жизни не говорят, 
то есть диалоги надо как-то ухудшать, 
но как? Ну как ты скажешь на полном 

серьезе на камеру: «Так поражает мол-
ния, так поражает финский нож!» 
А «Я не собираюсь с тобой спорить, 
старый софист»? Если произносить 
с подачей, то это какой-то Жванецкий.
А там вообще есть эти реплики в но-
вом фильме? Или только голая вече-
ринка?
Вот на этой развилке — снимать буква 
в букву или давать больше шоу — не-

избежно застрянет любой 
желающий в очередной раз 
замахнуться на Михаила 
нашего Булгакова. И полу-
чится, как всегда, театраль-
щина с чучелом кота, на-
спех заточенная под зло-
бодневность. Сумбур вме-
сто музыки.
А разгадка проста. Говоря-
щий кот у каждого свой. 
Когда вы читаете книгу, 
вы, может быть, представ-
ляете его себе, но очень 
размыто. Ну кот, ну рюм-
ка в лапе. Ну говорящий 

(в любой экранизации, конечно же, 
мяукающий, как Матроскин в «Про-
стоквашино»). Любая буквализация 
превращает живого книжного кота 
в дохлое чучело. То же самое с любым 
другим персонажем. У Воланда, пом-
ните, один глаз был черный, другой — 
зеленый, и росту он был не громадно-
го и не махонького, а просто высоко-
го. Но окружающим так не казалось, 
потому что и Воланд (то есть дьявол) 
у каждого свой. 
Прозрачность стиля скрывает бездон-
ную глубину.

А чего вы к Локшину привязались? 
Россию не любит, спецоперацию не 
поддерживает, вероятно, спонсирует 
ВСУ. И что? Он вообще гражданин 
США. Какие к нему вопросы? А вот 
к Минкульту есть, и серьезные. Уже 
очень давно, из года в год, он дает день-
ги на откровенно русофобские филь-
мы. Бюджет знаменитого «Левиафа-
на», где все русские — это воры, алка-
ши и взяточники, составил 220 млн 
рублей. Почти 35 процен-
тов выделили Министер-
ство культуры и Фонд кино. 
И еще раз: выделили на 
фильм, где Россия — это 
мрак и ужас, а жить там 
нельзя. А еще я тут недавно 
посмотрел старую коротко-
метражку модного нынче 
Жоры Крыжовникова — 
«Нечаянно». Тоже, как сле-
дует из титров, снята «при 
поддержке Министерства 
культуры РФ». Фильмец — 
черная комедия, где во вре-
мя встречи Нового года де-
генерат-алкоголик сначала убивает 
молотком соседку-старушку, а потом 
его родственники рассуждают, как бы 
тело расчленить и вывезти. Затем 
в компанию приходит еще один гость, 
убивают и его. Причем, внимание, под 
новогоднее обращение президента. 
Звучок такой, во время убийства, са-
ундтрек — поздравление с Новым го-

дом. Я не знаю, где тут смеяться, но 
этот «фильм» стал лауреатом кинофе-
стиваля «Кинотавр». В чем юмор, те-
перь понимаете? Сначала Минкульт 
дает бюджетные деньги на «комедию», 
где русские алкаши под поздравление 
главы государства убивают человека, 
а потом за этот веселый хэппенинг еще 
и награждают! Хороший фильм, пото-
му что достойный. Кстати, одним из 
владельцев «Кинотавра» был продю-

сер Александр Роднянский, 
иноагент. И все вместе это 
называется «государствен-
ная политика в сфере куль-
туры». В российском кине-
матографе, живущем в ос-
новном за счет налогопла-
тельщиков, правят бал 
русофобы и антигосудар-
ственники. Назовите мне 
хотя бы трех действующих, 
сни мающих, режиссеров, 
публично поддержавших 
СВО. Только не говорите 
про Михалкова, Шахназа-
рова и Кеосаяна. А еще 

много наберется? Назовите продюсе-
ров, поддержавших СВО. Назовите 
больших актеров — кроме Машкова. 
А никого. Забавно, правда? Почти два 
года идут военные действия, а филь-
мов об этом нет. Может, нам какое-то 
новое кино нужно? С новыми людь-
ми? А то ведь коллективный Локшин 
кругом... 

Нет ни одной книги, которую я пере-
читывал бы столько раз, сколько «Ма-
стера и Маргариту». Я точно знаю, ка-
ким должен быть на экране Бегемот, 
каким Мастер и какой Маргарита. Так 
что каждую экранизацию романа 
я ждал с нетерпением. Начиная с поль-
ского варианта. Наверное, это было 
одним из самых больших детских ра-
зочарований. Какая-то де-
шевая пародия на кино 
в целом и кота Бегемота 
в частности. 
Затем — достойная, но все-
таки какая-то заунывная 
версия Юрия Кары.
Потом свой вариант пред-
ставил Владимир Бортко. 
Это было уже что-то. Но 
мне все равно не понравил-
ся какой-то неживой и за-
мороженный Мастер с ли-
цом актера Галибина и го-
лосом Безрукова, ненастоя-
щая Маргарита и слишком 
ненатуральный Кот. А вот Берлиоз! 
Коровьев! Бездомный!
В общем, когда в кинотеатре я увидел 
трейлер фильма «Воланд» (тогда он 
еще так назывался) — даже сомнений 
не было: пойду. Тем более, судя по ре-
кламе, фильм обещался быть мас-
штабным. С размахом. 
А давайте я, ну чтобы не тянуть Беге-
мота за... хвост, скажу честно: мне 
фильм очень (!!!) понравился! И до-
бавлю, пока в меня не полетела куча 
камней: да, это не Булгаков в класси-
ческом варианте и не «Мастер и Мар-
гарита». И если вам важно, чтобы на 
экране был дословно повторен сам 
роман, — вам к Бортко. 
Да, это — фантазия по мотивам бес-
смертного произведения. И фанта-
зия — классная. Здесь прекрасно по-
добраны актеры. Есть некоторые во-
просы к Маргарите — все-таки не со-
всем у Юлии Снигирь получилась 
Ведьма. Точнее — совсем не получи-

лась. Замечательный Мастер в испол-
нении Евгения Цыганова. И просто 
бесподобный Воланд. Холеный ари-
стократ с ледяными глазами подонка. 
Воланд Валентина Гафта — был, про-
стите, Гафтом. Воланд Олега Баси-
лашвили — добрым и уставшим от 
жизни стариком. Воланд Августа Ди-
ля — Сатана в человеческом обличье. 

Эти трое и делают весь 
фильм. Как хотите, но для 
меня эта картина — о люб-
ви. Всепоглощающей, 
страстной. Очень горячей. 
Дьявольской, в общем. Как 
и должно быть. 
Сейчас кто-нибудь скажет: 
постой-ка, автор, а как же 
твое «нежное» отношение 
к свите Воланда, к Бегемо-
ту? Их же в фильме и нет 
почти. А знаете, не мешает! 
Во-первых, свита, как 
обычно, не получилась. 
А во-вторых, вот в данном 

конкретном фильме они и не нужны. 
Мастер, Маргарита и Воланд настоль-
ко самодостаточны, что когда их вдруг 
нет в кадре, то создается ощущение 
пустоты. 

Киноленту «Мастер и Маргарита» соз-
давать начали в 2018 году. Тогда рабо-
чим названием было «Воланд», а ре-
жиссером должен был стать Николай 
Лебедев. Но что-то где-то пошло не так, 
и не сложилось — Николай Игоревич 
занялся лентой «Нюрн-
берг». К началу съемок «Ма-
стера и Маргариты», к лету 
2021 года, кресло режиссе-
ра занял Михаил Локшин, 
заявивший тогда о себе 
«Серебряными коньками», 
сказкой, снятой по канонам 
зарубежных блокбастеров. 
Ленту по мотивам романа 
Михаила Булгакова плани-
ровали выпустить в прокат 
в конце 2022 года, но сро-
ки сдвинули. На создание 
фильма просили и получа-
ли дополнительное госфи-
нансирование. Сейчас бюджет фильма 
1 миллиард 200 миллионов рублей, из 
которых половина — безвозвратная 
господдержка Фонда кино. Только за 
первый уик-энд картина собрала более 
415 миллионов рублей. 
Стоит напомнить, что кино — искус-
ство коллективное. Так, монтаж кар-
тины делали Дмитрий Корабельников 
и Дмитрий Слобцов. И я не знаю, на-
сколько финальная версия соответ-
ствует режиссерской, имени Локшина 
на афишах нет. Я не разбираюсь в рас-
пределении средств, но уверена, что 
деньги, собранные в прокате, идут 
компаниям, создававшим ленту, что 
позволяет вложить их в производство 
новых отечественных проектов. 
Что касается фильма «Мастер и Марга-
рита»... Мне было бы легче смотреть 
его, если бы название осталось «Во-
ланд»: так проще принять обилие от-
сылок к биографии автора романа 
и заигрывание с книгой. По-моему, из 

фильма пропал оригинальный булга-
ковский юмор, мистических проявле-
ний свиты Воланда маловато, а фраг-
менты, расходящиеся с романом, ме-
стами кажутся наивными. И горящая 
нереальная советская Москва от взры-

ва газа настораживает, как 
и сгущенная атмосфера ре-
прессий. Но... 
Можно посмотреть и с дру-
гой стороны. Порекомен-
дую ли этот фильм? Воз-
можно, ведь это добротно 
сделанная отечественная 
кинолента, которая застав-
ляет напрячь мозг в разгад-
ке сюжета и затрагивает 
эмоционально. Преду-
преждаю, что это не экра-
низация, а кино по моти-
вам, весьма тяжелое. 
Можно ли воспринимать 

творение в отрыве от личности твор-
ца? Не знаю. Знаю, что хоть и с крупин-
ками дегтя, этот фильм отнюдь не боч-
ка меда, но сделан качественно. Для 
меня он из тех, где любовь борется со 
страхом, но непонятно, что побеждает. 
Поэтому лично я бы пересмотрела 
«Воздух» или оценила бы «Правду».

Весь этот фильм, конечно, 
безумно интересен, но я счи-
таю, что надо было оставить 
название, которое выбрали 
изначально — «Воланд», или 
же заменить на что-то совер-
шенно другое. Потому что 
все то, что происходит в экра-
низации, — это не Булгаков. 
Режиссер Михаил Локшин из 
романа вырвал с корнем сце-
ну тяжелой писательской 
жизни автора и его любов-
ную драму. А еще убрал ис-
крометные шутки литерато-
ра, на которых держится все произведе-
ние. Булгаков — гениален! У него очень 
своеобразное чувство юмора, настолько 
актуальное и тонкое, что его часто назы-
вают сатирическим писателем при всем 
его мистицизме. Шутки его персонажей 
Бегемота и Коровьева цитируют до сих 

пор. В этом же фильме вся 
свита Воланда была лишь ан-
туражем. 
Мнения о кинокартине на са-
мом деле разделились. Одни 
в полном восхищении, а дру-
гие — считают это престу-
плением. Например, в экра-
низации показали, что Ма-
стер — это сам Булгаков. Та-
кая версия вполне имеет 
право на существование. Но 
настоящие ценители не-
сколько раз обратятся к доку-
ментам и поймут, что Ма-

стер — собирательный образ, как и все 
персонажи. При том, что Булгаков весь-
ма автобиографичен он все-таки худо-
жественный писатель. На то он и автор 
большого художественного полотна, 
а не дневника своей жизни. Сюжетную 
линию Понтия Пилата, как и сцену в те-

атре Варьете, очень сильно урезали и из-
менили. Конечно, возможно, это из-за 
хронометража, но тогда надо было ис-
кать другие варианты. Сейчас по теле-
визору вновь показывают сериал «Ма-
стер и Маргарита» Владимира Бортко 
2005 года выпуска. И я с удовольствием 
его пересматриваю. Помню, как этот 
проект сначала все ругали, а потом на-
зывали его большой и серьезной рабо-
той. Я считаю, что и новому фильму на-
до постоять, как вину. Возможно, его 
начнут воспринимать не как экраниза-
цию, а как самостоятельную работу по 
мотивам романа. 
Но если не ругать фильм, то можно най-
ти в нем и много хорошего. Например, 
сейчас выросли продажи романа Миха-
ила Булгакова. Из этого я делаю вывод, 
что молодежь прочтет это великое про-
изведение и, может быть, уже потом 
скажет: «Ребят, а что вы сняли-то?» 

Фильм раздора
Фильм «Мастер и Маргарита», вышедший на экраны в середине января, стал не только лидером российского проката, но и вызвал большой 
скандал. В основном из-за позиции режиссера Михаила Локшина, которого заподозрили в симпатиях к Украине. Во многих СМИ обсуждается 
версия, что он решил опорочить не только советскую, но и российскую действительность. Так ли это или что-то неладно с нашим кино в принципе?

АЛЕКСЕЙ 
БЕКЛЕМЫШЕВ
БУЛГАКОВЕД

ВАЛЕНТИН 
ЗВЕГИНЦЕВ
ЖУРНАЛИСТ

ТАТЬЯНА 
ЕРЕМЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

НИКИТА 
МИРОНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

АНДРЕЙ 
АГАФОНОВ 
ЖУРНАЛИСТ

Школьница Саша
Фильм хороший. Интереснее смо-
треть, чем читать книгу. Решила 

глянуть еще и старые экранизации, 
тоже неплохие. 

Говорящий Незнакомец 
Эх, как похорошели Патриаршие 
пруды! Декорации невероятные. 

Молодежи однозначно понравилось. 

Аннушка с маслом
Согласна с экспертом! И правда, 
что сняли-то? Красивый, инте-

ресный фильм, по мотивам известного 
романа. Но никак не экранизацию. 
Воспринимайте это кино как отдель-
ное произведение. 

Комментарии

Евгений Олегович
Хорошую книгу фильм почти всег-
да портит. «Унесенные ветром» 

я читал, наверное, раз пять. А кино ми-
нут через 40 выключил, хотя это была 
голливудская классика.

Инга
Булгакова важно правильно 
экранизировать. Тут нужен насто-

ящий, мощный талант. Вот, например, 
Алексей Балабанов снял «Морфий», 
и фильм получился блистательный, 
не хуже рассказа. 

CD
Сколько можно на Булгакове топ-
таться? Бесконечные экраниза-

ции одного и того же произведения — 
признак творческой импотенции кине-
матографистов. Михаил Афанасьевич 
уже икает на том свете! 

Иван Митрофанов
Скандал вокруг фильма, на мой 
взгляд, лучший для него пиар. 

Сейчас все бросятся смотреть и искать 
«крамолу», как с «Матильдой». И про-
дюсеры хорошо заработают.

Комментарии

Ирина
Не понимаю, а зачем в принципе 
давать средства на очередную 

экранизацию «Мастера и Маргариты»? 
Мало фильмов, что ли, по книге сняли? 
Мне кажется, что, если кто-то захотел 
фильм — пусть делает на свои деньги.

Андрей Николаевич
Большая часть нашей культурной 
элиты — это участники «голой ве-

черинки». Это, по выражению Путина, 
«чудики». Проблема в том, что «чуди-

ки» одновременно и культурная ма-
фия, пока лично президент их не «от-
менит», будут бегать и творить. 

Lera
Смотрите, как забавно получает-
ся: американский гражданин 

Локшин в «Мастере и Маргарите» сни-
мает гражданина Германии Аугуста 
Диля в роли Воланда на фоне горящей 
Москвы. И все это на деньги россий-
ских налогоплательщиков. Мы что — 
культурная колония? 

Комментарии Кира
Да, Воланд получился замеча-
тельный. Тот редкий случай, ког-

да актер, которого мы видели в «Бес-
славных ублюдках» Тарантино, под-
нялся с уровня треша до уровня рус-
ской классики. 

Андрей Пономарев
Лично я рад, что в России в прин-
ципе стали делать фильмы, вызы-

вающие столь серьезный резонанс. 
Не все же нам «Бэтмена» и «Матрицу» 
смотреть. У нас ведь и сюжеты есть по-
круче, и актеры поинтереснее.

Комментарии
Альберт

Сборы в 415 миллионов в первый 
уик-энд — не заслуга авторов. 

Это прямое следствие недостатка либо 
полного отсутствия в репертуаре кино-
театров голливудских фильмов. 
Нет конкурентов — выше сборы.

Марина Михайловна
По мне, так лучше перечитать 
книгу, чем смотреть очередную 

по счету киноверсию. 

Комментарии

Мнения 
колумнистов 
могут не совпадать 
с точкой зрения 
редакции 
«Вечерней Москвы»

Редакторы страницы ВЕРА НАЗАРОВА, ВЕРОНИКА УШАКОВА edit@vm.ru
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Кадр из фильма «Мастер и Маргарита» (2024), в котором актер Юрий Колокольников сыграл роль Коровьева
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Не будь трупердой, 
увидев пендельтюр 
Завтра день борьбы с ненормативной лексикой — есть по-
вод встретить утро тихим ласковым словом. Что делать 
с тем, что матом сейчас не только разговаривают, но и ду-
мают, я не знаю. Но ударившись тут ногой о кусок льда, 
я собиралась, конечно, произнести тираду: «О боже мой, 
какая неприятность!», но вместо этого емко сказала: «…». 
Ну да, бывает. И поисками альтернативы мату заняты 
многие. Но так много раз уже было — когда не знаешь, как 
быть, спроси у предков. Я и не догадалась бы, наверное, 
так сделать, если бы младший сын тут не произнес в серд-
цах: «Вот я мимозыря!» Расхохотавшись, я спросила, что за 
прелесть он сказал. Оказалось, они с приятелями раскопа-
ли настоящий клад — старые наши «ругательные» слова, 
ныне известные лишь филологам, но не населению, и да-
же отчасти внедрили их в свою речь. Мимозыря, напри-
мер, как нетрудно догадаться — растяпа. 
А ведь прадеды знали! И делали свою речь богаче не за 
счет бездушных заимствований вроде питчинга и прочих 
кейтерингов, а насыщая ее словами родными и образны-
ми. Погрузившись в их изучение, я и смеялась, и восхища-
лась чувству языка, притупившемуся сейчас. Ну послу-
шайте! Захухря — неряха, не прелесть ли? Или тюрюхай-
ло — тоже неряха, но, очевидно, уже совсем хрюн. Чванли-
вый и глупый человек — мордофиля. Музыка для души, 
а не слово. А еще мне понравилось слово труперда — непо-
воротливая дама. Прекрасно и словцо «остолбень»: дурак. 
А мухоблуд — не подумайте дурного! — бездельник. Не 
слово, песня! Как и потатуй — подхалим. Сварливых бабе-
нок величали колотовками, а женщин с низким уровнем 
социальной ответственности — волочайками. 
Отчего мата стало так много — ясно: с тех пор, как читать 
стали меньше, личный словарный запас начал у людей со-
кращаться, а пустота всегда заполняется легко и самым 
примитивным образом. И комиксами, увы, лексикон не 
насытишь. А языковые запасы бесконечны, была бы воля 
к их обретению. Я вот недавно, став по своей вине жерт-
вой распашных дверей в метро, узнала, как они называют-
ся. Вы знали? Пендельтюр! Шикарное слово! Шла я, тру-
перда, через пендельтюр, и получила. И мата нет, и звучит! 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Половина россиян 
считают, что детей 
нужно обеспечивать 
жильем. И как вам?

ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВ
ЭКОНОМИСТ

Я согласен с тем, что предоста-
вить детям собственное жи-
лье — задача родителей. Это 
важно наравне с заботой 
о здоровье, образовании 
и нравственным воспитани-
ем. Они должны создать нор-
мальные условия для жизни 
своего ребенка. Даже если нет 
возможности приобрести но-
вую квартиру, мама и папа 
должны обеспокоиться тем, 
что недвижимость перейдет 
к их чаду по наследству. Или 
выделить определенную долю 
из имущества, которым они 
уже владеют. И хорошо, что 
почти половина опрошенных 
считают так же. Это говорит 
о том, что россияне в целом 
ответственные люди, которые 
думают о своих детях. Очевид-
но, что они уже приобрели не-
движимость для потомков 
или готовы сделать это.

ПЕТР ЩЕРБАЧЕНКО
ДОЦЕНТ ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ

На мой взгляд, ребенок дол-
жен приобретать жилье само-
стоятельно, на свои средства 
или с частичной поддержкой 
родителей. Родители могут 
вместе с ребенком принимать 

участие в погашении кредита. 
Оплачивая из своего кармана 
покупку, например квартиры 
для своего чада, мама и папа 
сами полностью нивелируют 
ценность этого шага. Необхо-
димо принимать во внима-
ние, что налог за недвижи-
мость будет платить тот, кому 
она принадлежит по докумен-
там. Значит, молодежь должна 
быть готова и к такими тратам, 
а это не всегда так. Около 
85 процентов населения 
оформляют заем на покупку 
квартиры. Вследствие высоко-
го спроса и новостройки, 
и «вторичка» сильно выросли 
в цене за 2023 год, на 15 
и 14 процентов соответствен-
но. Но у граждан все еще есть 
возможность претендовать на 
получение льготной ипотеки 
с господдержкой, условия ко-
торой устанавливает прави-
тельство России, ориентиру-
ясь на уровень инфляции 
и другие показатели.

ДАРЬЯ БАЯКОВСКАЯ
ДИРЕКТОР ФОНДА МАМЫ ДЛЯ МАМ

Я согласна с этим. Ведь мама 
и папа обязаны дать ребенку 
все необходимое для полно-
ценного развития. Каждый 
родитель должен отвечать за 
благополучие своих детей, 
обеспечивая их едой, одеждой 
и жильем. Нужна и забота 
о физическом и психическом 
здоровье. Это нормальное по-
ложение вещей. Даже если нет 
возможности, например, ку-
пить новую отдельную квар-

49 процентов россиян считают, что обеспечение ребенка собственным отдельным 
жильем — обязанность родителей, следует из результатов социологического опро-
са, проведенного по всей России среди граждан старше 14 лет обоих полов. Боль-
шинство несогласных с этим утверждением — 46 процентов — старше 55 лет.

вопрос дня

Подготовил МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

тиру, необходимо предоста-
вить условия для достойной 
совместной жизни. Если же 
в семье доход ниже среднего, 
государство должно помогать 
и поддерживать, давать дота-
ции. Сейчас таким ячейкам 
общества уделяют все больше 
внимания. Я считаю, что это 
правильно. В регионах зар-
плата значительно ниже, чем 
в столице. Поэтому там иногда 
обеспечить детей отдельной 
квартирой бывает сложно. 
А для некоторых жителей глу-
бинки это вообще роскошь. 
Поэтому нужны льготы, преи-
мущества и привилегии, в осо-
бенности для многодетных 
семей.

РОМАН КУЗНЕЦОВ
СОЦИОЛОГ

Думаю, что мальчики должны 
сами заработать себе на квар-
тиру. И сложности, с которы-
ми они при этом столкнутся, 
пойдут им только на пользу. 
Девочки же не должны брать 
на себя мужские обязанно-
сти. Вместо этого им следует 
получить жилье либо от су-
пруга, либо от родителей. 
В целом результаты опроса 
показывают, насколько слож-
но понять представления со-
ветского человека о себе как 
о родителе. Например, в аме-
риканском обществе гораздо 
меньше желающих обеспечи-
вать потомков жильем за 
свой счет. Там считается, что 
в 18 лет уже полностью сфор-
мирована личность и человек 
может самостоятельно поза-
ботиться о себе. У нас к этому 
идет тенденция, но все еще 
сохраняется сильное влияние 
социалистического опыта 
и прошлого. Хотя число роди-
телей, готовых покупать жи-
лье для детей, сокращается из 
года в год. 

Кинопоказ
«Фильмы о мудрых 
детях»

 Крылатское
Ул. Крылатские Холмы, 34
SMART-библиотека № 197 
им. А. А. Ахматовой
3 февраля, 12:00, бесплатно
В рамках кинофестиваля 
«Катарсис» пройдет программа 
«Фильмы о мудрых детях». 
Покажут картины, которые под-

нимают важные духовно-нрав-
ственные молодежные темы.

Доброе дело
«Прогулка со щенками»

 Чкаловская
Ул. Нижняя Сыромятниче-
ская, 10
ARTPLAY
4 февраля, 12:00, бесплатно
Прогулка со щенками из приюта 
для их социализации.

афиша 
на выходные

Ветераны отметили годовщину
важного сражения 

Вчера в Музее Победы про-
шла торжественная встреча 
ветеранов Великой Отече-
ственной войны, посвящен-
ная 81-й годовщине победы 
в Сталинградской битве.

В торжественной обстановке 
ветераны возлагают цветы 
в Зале Славы, отдавая дань па-
мяти участникам Великой От-
ечественной войны. После их 
приветствует заместитель 
директора музея контр-
адмирал Федор Смуглин. Он 
отметил, что Музей Победы 
проводит большую патриоти-
ческую работу и в этом году 
наме чено множество меро-
приятий, посвященных са-
мой кровопролитной войне.
Заслуженный работник выс-
шей школы России, член-
корреспондент Академии во-
енных наук и кандидат воен-
ных наук полковник Виктор 
Паршин подчеркнул, что в Ве-
ликой Отечественной войне 
было пять битв, которые сы-
грали определенно решаю-
щую роль в ходе войны.
— Например, Битва за Мо-
скву показала, что немецкая 
армия не такая уж и непобе-
димая. А это, в свою очередь, 
дало уверенность солдатам 
Красной армии в дальнейших 

сражениях, — сказал Виктор 
Васильевич. — А Сталинград-
ская битва была переломным 
моментом в ходе Великой От-
ечественной войны, именно 
с нее начались наступатель-
ные действия наших войск.
Виктор Паршин отметил, 
что в Сталинградской битве 
участвовало колоссальное 
ко личество подразделений 
как с советской, так и с не-
мецкой стороны — всего бо-
лее двух миллионов человек, 
при этом тогда уже обозначи-
лось превосходство совет-
ских войск.  

— Каждый день наша зенит-
ная артиллерия сбивала око-
ло 100 вражеских самоле-
тов, — говорит ученый. — 
И героизму советских солдат 
стоит удивляться: защитники 
Дома Павлова держались 
дольше, чем вся Французская 
Республика.
Как отмечают участники Ста-
линградской битвы, борьба 
шла за каждую пядь земли.
— Немецкая пропаганда рас-
пространяла информацию 
о том, что сын Сталина пере-
шел на их сторону и теперь во-
юет за Германию, но никто из 
советских солдат не верил это-
му, — отмечает ветеран Вели-
кой Отечественной войны Ма-
рия Рохлина. — Даже в Вене-
суэле в честь 80-летия Сталин-
градской битвы установили 
памятный знак. И все участни-
ки Великой Отечественной 
войны поддерживают идею 
о возвращении городу Волго-
град названия Сталинград!
Посетил мероприятие и вете-
ран, полковник в отставке Ев-
гений Куропатков. Ему испол-
нилось уже 100 лет. Однако он 
до сих пор в строю: проводит 
патриотические встречи со 
школьниками. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

1 февраля. Заместитель директора Музея Победы контр-адмирал Федор Смуглин чествует 
ветеранов Великой Отечественной войны, участвовавших в Сталинградской битве

ФЕДОР СМУГЛИН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА МУЗЕЯ 
ПОБЕДЫ, КОНТРАДМИРАЛ

Хранить память о Великой Оте-
чественной войне — святая 
обязанность нашего народа. 
И в этом помогают наши до-
блестные ветераны, которые 
активно занимаются патриоти-
ческой работой. И несмотря 
на свой возраст, продолжают 
участвовать в различных ме-
роприятиях и рассказывать 
молодому поколению правду 
о тех страшных днях, о своем 
боевом пути и о том, как при-
ближали Великую Победу. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

точка Сегодня точку в номере ставит президент России Владимир Путин (слева), который поздравляет Патриарха Московского и всея Руси Кирилла с 15-летием интрони-
зации — восшествием на патриарший престол. Глава государства выразил благодарность предстоятелю Русской православной церкви за труды, которые он совершил 
за прошедшее время, и подарил букет белых роз. В свою очередь Его Святейшество не оставил без внимания тот высокий уровень церковно-государственных отно-
шений, который успел сформироваться за это время, благодаря чему по всей России стали открываться новые епархии, храмы и монастыри. Но, по его мнению, 
наиболее важное достижение — большая работа с молодежью и детьми. Кроме того, в свою годовщину интронизации патриарх Кирилл возглавил Божественную 
литургию в кафедральном соборном храме Христа Спасителя в Москве. 
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